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Ajiaco para fin de año 
Ingredientes  

103 libras de buenos  
deseos  
para el próximo año 

103 libras de amor hacia los 
demás 

203 libras de alegría 

608 libras de respeto y amor 
por los ancianos 

1000 libras de amor hacia  
nuestro Dios 

Para su preparación… 

Debes revolverlo bien con tu 
risa. Hornearlo con el calor de 
tu corazón. Sírvelo calienti-
co… …Y mientras se enfría un 
poco, suma las cantidades de 
los ingredientes que utilizaste. 

El resultado __________ se 
despide y te desea  
 

¡¡FELIZ AÑO 2018!! 
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Imposible desligar historia y fe cuando nos acercamos a la Navidad. Más que 
probado está el hecho mismo de la Navidad entendida como el nacimiento de 
Jesús (figura históricamente probada), en Belén (posicionado geográficamen-
te), porque allí se encontraban sus padres en el momento del parto, debido a 
un censo que había sido convocado por el Emperador romano Augusto, y aquí 
tenemos otro dato histórico: la división de las edades de la humanidad en 
Antes de Cristo  y Después de Cristo toma la Natividad como punto de refe-
rencia o año cero. 

En Belén porque era la ciudad donde José tenía que empadronarse por ser 
descendiente de David y aquí comenzamos a entrar en terrenos de la fe: José 
por la fe no repudió a María al saber que esperaba un hijo y no era de él, la 
acogió a ella y al hijo que esperaba para quien fue padre. 

No encontraron alojamiento y Jesús nació en un establo, ¿testigos? un buey y 
un burro. Por allí unos pastores apacentaban sus rebaños y un Ángel se les 
apareció anunciándoles una Gran Alegría, les había nacido el Salvador, el 
Mesías, el Señor e iluminándose la noche un coro celestial cantó: “Gloria a 
Dios en el cielo y en la tierra paz a los hombres que gozan de su Amor”… Y 
fueron a adorarlo. 

Navidad es tiempo de Gracia en el que celebramos la presencia real y efectiva 
de Dios en nuestra historia. Contemplamos callados el bellísimo misterio que 
los evangelios narran: en medio de una noche aparentemente tranquila, en 
medio de la sencillez más serena, el Niño que nace. Cercano a aquel establo 
(choza, cueva…) gente sencilla cuidaba y velaba de sus ovejas, pero también 
esperaba la llegada de su Salvador, por eso creen el anuncio del Ángel y se 
ponen en camino Alégrense, hoy les ha nacido el Salvador. Envuelto en paña-
les, volvemos a contemplar en la pequeñez a Dios… quizás callamos y tam-
bién el silencio es capaz de gritarnos Alégrense, hoy les ha nacido el Salvador.  

Navidad es fiesta emotiva y participativa, capaz de calentar los corazones más 
fríos, de remover las barreras de la indiferencia hacia el prójimo, de animar a 
la apertura a los demás y a la entrega gratuita… 

También hoy es preciso descubrir “la choza, la cueva, el esta-
blo”, donde Dios nace pequeño y frágil, para correr a adorar-
le; también hoy es preciso escuchar el “grito en la noche” pa-
ra allí proclamar Alégrense, hoy les ha nacido el Salvador, el 
mensaje de paz y de fraternidad de Dios que nace en lo pe-
queño.  

El mejor incienso, el mejor oro, la mejor mirra que podemos 
dar como don al Pequeño que reposa en el pesebre, es esa 
vigilante mirada a su paso en el mundo, el Señor llega siem-
pre, sólo debemos estar atentos para no pasar indiferentes. 

El Señor nace en lo pequeño 
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Por: Rafael Escalona Veloz 

“No temáis, os traigo la buena noti-
cia, la gran alegría para todo el pue-
blo: hoy, en la ciudad de David, os 
ha nacido un Salvador: el Mesías, el 
Señor” (Lc 2, 10-11). * 

“Ha nacido el Hijo de Dios: todo cam-
bia porque el Salvador del mundo 
viene a compartir nuestra naturaleza 
humana, no estamos ya solos ni 
abandonados. La Virgen nos ofrece a 
su hijo como principio de vida nue-
va… Hoy descubrimos nuevamente 
quienes somos… Tenemos que ir y 
ver a nuestro Salvador recostado del 
pesebre. Este es motivo de gozo y 
alegría: este Niño “ha nacido para 
nosotros2, “se nos ha dado” (Is 9, 5) 
para que todos los hombres compar-
tan esta alegría.”1 

Todo se torna luz, desaparecen las 
tinieblas y lo imposible comienza a 
hacerse posible. 

Frente al Niño envuelto en pañales, 
la fe nos lleva a reconocer la ternura 
de Dios, de un Dios que ama su crea-
ción, de un Dios que se hace peque-
ño e inerme por amor al hombre.  

Su amor se manifiesta al venir por 
nosotros y elevarnos a la dignidad de 
hijos de Dios, dándonos la certeza de 
que en nosotros hay algo maravillo-
so: la savia de la vida divina.  

¡Qué belleza, qué alegría, qué gozo 
para la Humanidad comprender y 
vivir en estos días con corazón abier-
to a la Encarnación del Hijo de Dios, 
a la presencia de Dios entre noso-
tros!  

En los últimos años el mercado ha 
tratado de disolver el verdadero sen-
tido de la Navidad. La sociedad ac-
tual hace de este tiempo navideño un 
simple momento social especial que 
se aprovecha de los sentimientos y el 
calor humano que genera, utilizándo-
lo de manera impropia, desencade-
nando una enorme publicidad que 
pretende colmar con bienes materia-
les el vacío existencial que agobia al 
hombre alejado de Dios e invita a 
todos a compartir algo con alguien, 
para de esa manera sentirse bueno y 
aliviar la propia conciencia.    

La Navidad no es compartir algo, sino 
el aceptar y reconocer en el Niño 
envuelto en pañales a Dios que se 
dio a sí mismo.  Viviendo la Navidad 
tal como la Iglesia espera de mí, no 
puedo quedarme inerte e indolente 
contemplando al Niño Jesús; estoy 
llamado a adorarlo e imitarlo. Él no 
dio “algo”, sino que dio la vida por 
nosotros.  

¿Compartir “algo”? Nada de eso, no 
es compartir “algo”, sino compartir 
de verdad mi vida, si es que quiero 
vivir la paz traída por el Niño Jesús; 
es perdonar si quiero vivir feliz; amar 
al otro dándome para que el otro sea 
feliz.  

En nuestras casas se prepara este 
acontecimiento con signos que nos 
ayudan a penetrar el misterio de la 
Navidad: el pesebre, el árbol, las lu-
ces, decoraciones, regalos, etc. 

El pesebre nos traslada espacial y 
temporalmente al momento histórico 

Navidad 
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cha a favor del hombre, pero de un 
hombre a medias, reducido a la mera 
horizontalidad; en cambio, Jesús vino 
a traer la salvación integral, que 
abarca al hombre entero y a todos 
los hombres, abriéndonos horizontes 
de la filiación divina. ¿Por qué? 
“Porque a nosotros, como a San Pa-
blo, se nos ha concedido la gracia de 
anunciar las inescrutables riquezas 
de Cristo”. (Ef 3, 8)*.     

Vivimos días muy agitados, desde la 
mañana hasta la noche. Sacar tiempo 
para hacer adoración es un regalo, 
da tranquilidad, es un espacio para 
pensar, para agradecer, para colocar 
las cosas en su justa medida y entre-
garlas a Dios.   

 

Referencias: 

* Todas las citas bíblicas son de: La San-
ta Biblia Latinoamericana. 113 edición. 
Editorial Verbo Divino. Navarra - España, 
2003.    

1. Papa Francisco. Solemnidad de la Nati-
vidad del Señor, 25-12-2015. EN: Martí-
nez Puche JA. El Evangelio de 2017 con 
el Papa Francisco Ciclo A. Ed. Casa 
Hispania Dominicos. Madrid, 2016. 

en que aquellas personas tuvieron la 
dicha de acoger en su seno al Dios 
mismo en el momento de su naci-
miento como hombre.  

Las figuras nos recuerdan al padre, la 
madre, los Reyes Magos, los pasto-
res; ellos reflejan la humildad que les 
permitió ver en aquel Niño al Hijo de 
Dios Encarnado.  

El árbol de Navidad nos recuerda al 
árbol puesto en el Edén por Dios, nos 
recuerda la vida que viene de Dios y 
nos recuerda que el Niño es el fruto 
más preciado y bello de la creación. 

Todos estos artificios son tradición; 
no importa cuánto nos han costado, 
cuántas luces posee el árbol, que 
tamaño tienen el pesebre o el árbol, 
cuantos pastores y animales posee. 
Recordemos que el Salvador que nos 
ha nacido es la Humildad hecha per-
sona; lo importante es el valor que 
estos elementos encarnan en nues-
tros corazones, el sentimiento que 
desencadenan, lo que podemos inter-
pretar y aprender de ello.  

Vivimos en un mundo fuertemente 
secularizado donde realmente se lu-
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En el transcurso del año que termina, 
la iglesia de Santiago de Cuba ha 
vivido varios acontecimientos con la 
participación de un gran número de 
fieles, venidos de las diversas realida-
des de nuestra arquidiócesis; entién-
dase comunidades de la ciudad cabe-
cera, obviamente las más antiguas, 
pero también las nuevas comunida-
des dentro del contexto urbano, las 
de las zonas de la periferia de la ciu-
dad, las de ciudades pequeñas y las 
rurales. Es algo por lo que hay estar 
agradecidos a Dios. 

Sin embargo, el ser agradecidos no 
nos dispensa de ser responsables y 
coherentes a la hora de mirar de cer-
ca el cómo hemos vivido verdadera-
mente esas celebraciones, poniendo 
nuestra mirada en el sentido que 
estas tienen y en lo que debe estar 
en el centro mismo de lo que se vive. 

Para nadie es un secreto que corren 
tiempos en los que la educación for-
mal, o sea esa que se manifiesta en 

nuestro actuar de todos los días y en 
nuestra relación con los demás y con 
el entorno, ha cambiado mucho y no 
precisamente para bien. Como mu-
chos otros elementos de la vida coti-
diana de cualquier cubano, la educa-
ción padece de una especie de estira-
miento donde cabe holgadamente 
todo lo que se nos pueda ocurrir. 

Solo por poner un ejemplo, hace 
unas décadas no había que decirle a 
ningún hombre, culto o no, blanco o 
negro, rico o pobre, que al entrar a 
un templo o a cualquier otro lugar 
público techado, debía quitarse gorra 
o sombrero, como signo de respeto.  
Hoy, cuando en nuestros templos se 
le indica a alguien que se descubra, 
las respuestas son sorprendentes y 
no pocas veces terminan en discu-
sión, y esto entre personas con un 
alto grado de instrucción.   

Es justo decir que junto a esta situa-
ción, digamos, de deterioro, también 
hay que señalar la pérdida del senti-

do de lo sagrado, aun 
entre creyentes forma-
dos.  Para muchos hoy 
la palabra ha perdido 
sentido y valor. 

Hace ya algún tiempo 
señalé como algo que 
no debe suceder, el 
hecho de que durante 
una celebración interpa-
rroquial, un grupo de 
jóvenes, inmediatamen-
te después de comulgar 
salieron disparados a 

Por: Mercedes  Ferrera Angelo 

Para hoy y para mañana 
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hacerse un selfie* al fondo de la Ca-
tedral.  ¿Es criticable hacerlo? claro 
que no, hoy eso forma parte impor-
tante de nuestras vidas, especial-
mente de la de los más jóvenes. Lo 
cuestionable es hacerlo en un mo-
mento crucial para la vivencia de 
nuestra fe como es ese en el que 
acabamos de recibir el alimento de 
vida, a Jesús mismo.  

Pues eso, viene a ser como poca co-
sa en comparación con ver personas 
comiendo tranquilamente dentro del 
templo, las prolongadas conversacio-
nes en voz alta, que nada tienen que 
ver con la celebración, o la salida 
sobre todo de los jóvenes durante la 
homilía para tener su propio encuen-
tro afuera, en el atrio, con la wifi, o 
para intercambiar sobre temas que 
tampoco tienen nada que ver con lo 
que se está viviendo dentro.  

En el tema de la fe siempre estamos 
en camino, en un aprendizaje conti-
nuo. Es un trayecto difícil de recorrer 
en el que podemos hallar baches, 
huecos, curvas y hasta desvíos. Es un 
proceso que cada uno vive con ritmo 
propio.  Por eso el acompañar y co-
rregir fraternalmente también deben 
ser parte del proceso. La formación 
no termina nunca, y tampoco tiene 
horarios definidos, es permanente. Es 
este un aspecto que no puede pasar-
se por alto en el proceso de conver-
sión pastoral al que nos convoca el 
Papa Francisco y nuestro Plan Pasto-
ral.    

Hace varios años, un 8 de septiem-
bre, en medio de la avalancha de 
personas acuden ese día al Santuario 
de Nuestra Señora de la Caridad del 
Cobre, se acercó a mí un señor para 
agradecer por los carteles con las 
oraciones para ofrecer las flores o 

encender una vela, que por entonces 
recién se habían colocado. “El que 
sabe, tiene la obligación de enseñar 
al que no sabe”, esa fue la frase que 
al final me dijo, que no he olvidado y 
que trato de aplicar siempre que sea 
posible.   

Aprovechar esos momentos de gracia 
y de fiesta que son las grandes cele-
braciones para preparar a las perso-
nas que en estas participan y hacer 
una breve explicación de lo que va a 
suceder o lo que van a vivir, puede 
ser una manera de ayudar a una par-
ticipación más coherente en las cele-
braciones litúrgicas. Pero tener en 
cuenta en las comunidades, todos los 
días, esos detalles básicos de la Litur-
gia que a veces pasamos de alto en 
la formación, no solo de adultos, sino 
de niños, adolescentes y jóvenes, o 
en nuestras misas y celebraciones 
cotidianas, eso es todavía mejor. 

Y termino con una frase que escuche 
de pasada, en boca de una maestra 
ya jubilada a la salida de una de es-
tas celebraciones en la Catedral y 
que inspiraron estas líneas: no se 
trata solo de formar, sino de formar 
bien para hoy y para mañana.   

No se trata solo de 
formar, sino de 

formar bien  
para hoy y  

para mañana 
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Indudablemente la fiesta de Navidad 
es la fiesta de la apertura. Dios se 
hace hombre abriendo las puertas a la 
redención del género humano, puertas 
que se abren al perdón para que todos 
aprendamos a perdonar, a tener mise-
ricordia; para que seamos magnáni-
mos y abramos el corazón a la recon-
ciliación, la dulzura y el amor, puertas 
abiertas que nos permitan ser mejores 
seres humanos. 

Muchas puertas permanecen cerradas 
y hay que abrirlas, el mundo necesita 
la renovación y el cambio que nos trae 
la Navidad. Los hombres no podemos 
renunciar a la esperanza, al humanis-
mo, a la sed de justicia, a la paz que 
tanto clama el papa Francisco en su 
peregrinar por el mundo; invitación 
que repiten las campanas de nuestras 
iglesias que invitan a todos a la ora-
ción, a abrir las puertas para sanar 
todo lo que está herido. Cristo nació 
para abrir y liberar, para reconstruir, 
para salvar y rescatar lo bueno que 
hay en el corazón de los hombres, de 
las culturas y de las naciones. 

Tú eres mi Hijo, yo te he engendrado 
hoy (Salmo 2,7) 

En este renacer, en esta celebración 
no cerremos las puertas a la Esperan-
za, más allá de las dificultades que 
tenemos, deseemos predomine la 
unión en las familias, que se imponga 
un cambio de mentalidad en nuestras 
relaciones con voluntad y sin hipocres-
ía, que se sienta el dolor de uno como 

el de todos. No olvidemos en nuestra 
humilde oración a nuestros hermanos 
presos, enfermos, a los niños y a los 
ancianos. Jesús nos llama a ello. 

Que no falte la riqueza que da el Espí-
ritu, para ser y tener un hombro don-
de derramar nuestras lágrimas, donde 
dar y buscar consuelo, donde dar y 
recibir el tierno amor de Jesús entre 
nosotros como el más preciado don de 
Dios. 

Que Dios nos conceda a todos una 
feliz Navidad, porque este camino que 
comenzó en el pobre establo de Belén, 
en la humilde familia de Nazaret, es el 
único camino a seguir; así cuando 
amanezca el gran día de ir a su en-
cuentro, nos conceda la ventura de 
hallarnos unidos para siempre en Él y 
con Él. Tú eres mi Hijo, yo te he en-
gendrado hoy (Salmo 2,7) 

 

Por: Nicolás Castillo Savón  

Tú eres mi Hijo,  
yo te he engendrado hoy  
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Corría el año de 1874, en la 
torre derecha del frontispicio de 
la Catedral Primada de Cuba, 
quedaba instalado un imponen-
te Reloj de dos esferas, una 
mirando a la Plaza Cívica (hoy 
Parque Céspedes) y el Ayunta-
miento, y otra a la calle Santo 
Tomás... ciento cuarenta y tres 
años después vuelve esta torre 
de nuestra Catedral a estar 
habitada por un Reloj, regalo en 
este siglo XXI para la ciudad. 
Dos relojes, que unen en su 
historia la ciudad y su Catedral.  

Indagando en la historia de 
aquel primer reloj, al que memorias 
familiares también me unían, encontré 
que Don Emilio Bacardí y Moreau sólo 
hace dos breves referencia al hecho en 
sus Crónicas de Santiago de Cuba1: 
“Reloj- El Ayuntamiento adquiere un 
reloj para ser colocado en la Catedral”: 
Reloj que volverá a parecer al consig-
nar “Don Joaquín Escrich se hace car-
go del alumbrado del reloj de la cate-
dral”2 

Juan María Ravelo Asencio, historia-
dor, escritor y periodista santiaguero, 
da más detalles en su libro Medallas 
Antiguas3, de la serie Narraciones de 
Santiago de Cuba: 

“La fallada principal es de más de 
27.14 m de frente y 33.40 m de fondo, 
incluyendo el espacio de las localida-
des dependientes. Por la derecha y la 
izquierda remata el frontispicio con dos 
torres laterales de cuatro cuerpos de 
unos 27 metros del zócalo a la cúpula.  

En la torre occidental, o derecha del 
frontispicio, se encuentra el reloj, el 
cual fue colocado siendo Gobernador 

de la Provincia el Exmo Sr. D. Sabas 
Marín a expensas del M.I. Ayuntamien-
to. Lo colocó y vendió D. Daniel Gra-
matges en junio de 1874, por la canti-
dad de $ 1157.00 pagados del modo 
siguiente: 

En la actualidad es propiedad del Ayun-
tamiento” 

Estos mismos datos, solo con pequeñas 
diferencias como nombrar al Goberna-
dor como Brigadier Sábas Marín y tener 
otra distribución de los saldos de las 
contribuciones, están inscritos en tarja 
conmemorativa que, hasta nuestros 
días, se encuentra colocada en la puer-
ta que da acceso a dicha torre, abierta 
en octubre del 2015 para que visitantes 

Por: María C. López Campistrous 
Fotos: Archivo de fotos antiguas de Santiago de Cuba y Radamés Boni 

Círculo Español 
Club de San Carlos 
Sociedad Filarmónica 
Cubana 
Tácito y José Bueno y 
Blanco 

$ 204.10 
$ 510.10 
 
$102.10 
 
$ 341.10 
$ 1157.40 

Dos relojes, una historia 
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foráneos y propios, puedan observar 
tras escalar por sinuosa escalera de 
madera, las bellezas de Santiago: mar, 
montañas, calles empinadas, tejados 
rojos antiguos salpicados ahora por el 
brillo de los techos de zinc... 

En la búsqueda de información, la Pro-
videncia puso en mis manos un recorte 
del periódico Sierra Maestra de mayo 
de 1974, año del centenario del Reloj. 
Ramón Cisneros Justiz, quien durante 
mucho tiempo tuvo a su cargo la sec-
ción Estampas, nos completa la histo-
ria: Gobernaba a la sazón esta plaza el 
brigadier don Sabas Marín -el mismo a 
quien hiciera correr muchas veces el 
Titán de Bronce en la guerra del 95-. A 
este militar se acercaron dos connota-
dos santiagueros, los hermanos don 
Tácito y don José Bueno, portadores de 
la sugerencia encaminada a situar un 
reloj público en una de las torres de la 
iglesia mayor o Catedral, con el propó-
sito de ofrecer a la población la hora 
desde el sitio más alto de la ciudad de 
aquel entonces4. Según relata, el Briga-
dier estudiaría la petición, consultando 
y oyendo distintos pareceres, luego 
llamaría a los hermanos Bueno para 
sostener en el Círculo Español (situado 
en las esquinas de Santo Tomás y 
Heredia), un intercambio. Asistirían don 
José y don Tácito, y en presencia de la 
directiva del Círculo Español y de ilus-
tres miembros de la Sociedad Filarmó-
nica Cubana, el Club San Carlos y el 
Ayuntamiento, se tomó la decisión de 

la compra del reloj. Allí acordarían el 
cómo sufragarían los gastos, y enco-
mendarían a Daniel Gramatges, comer-
ciante e importador santiaguero, la 
compra e instalación del mismo.  

Así desde 1874, aquel reloj acompañar-
ía el andar de Santiago y sus poblado-
res, que se acostumbrarían a ajustar 
sus relojes por el “de la Catedral”, mar-
caría su tiempo bajo el signo de la cruz 
que remata la torre, siempre cuidado 
por el Ayuntamiento santiaguero. Que-
daría detenido la madrugada del 3 de 
febrero de 1932 a la 1.16 minutos, 
hora del terremoto que asoló la ciudad.  

Antoñico Bell, sería su custodio y 
“relojero” durante décadas venciendo 
desidia e injusticias, gracias a su empe-
ño la ciudad escuchó el sonar de sus 
campañas, haciendo que todas sus 
fuerzas fueran al unísono “tracción, 
arrastre, sustentación y gravedad”. En 
el 1974 se intentaría su puesta en mar-
cha para celebrar el centenario; Anto-
nio Lirio, Carlos Lefebre y los operarios 
Juan Ortiz y Juan Vega (de los talleres 
de mecánica de la Universidad de 
Oriente) acometieron la tarea, confor-
mando la rueda de escape que debía 
volver a ponerlo en marcha. Así fue 
pero un pequeño desperfecto en la 
nueva pieza que le hacía adelantarse; 
quedando en la buena intención la rea-
lización de la rueda de escape adecua-
da.  

La instalación en la década de los 80 
de un nuevo y flamante reloj digital en 

SE COLOCÓ ESTE RELOJ 
GOBERNANDO ESTA PLAZA  

EL BRIGADR D. SÁBAS MARIN 
Á EXPENSAS DEM M. Y. AYUNTAMIENTO 

CONTRIBUYENDO EL CÍRCULO ESPAÑOL 204 PS 
EL CLUB DE SAN CÁRLOS 510 1DM 

LA SOCIEDAD FILARMÓNICA CUBANA 102 1DM 
Y LOS SRES TÁCITO Y JOSÉ BUENO Y BLANCO 34 1DM 

LO COLOCÓ Y VENDIÓ AL PRECIO DE 1157 PS  
DL GRAMATGES. JUNIO DE 1874 
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la azotea del Banco de Cuba (moderno 
edificio construido en la década de los 
cincuenta del siglo XX en la esquina de 
Santo Tomás y Heredia), dejaría al vie-
jo reloj en el olvido, con solo sus esfe-
ras y agujas detenidas mirando la ciu-
dad. 

En el año 2006 la Catedral antes de ser 
remozada ella misma, recibiría el regalo 
de un moderno carrillón donado a la 
Arquidiócesis por las Padres Salesianos 
y fabricado por Campanni, especializa-
da fábrica de campanas de Turín, Italia, 
y colocadas por el Ing. José Couso Seo-
ane5. Entonces muchos preguntaron 
por el Reloj sin haber una respuesta 
concreta hasta que, desde la misma 
torre, dos nuevas esferas volvían a mi-
rar el tiempo, el ritmo, el latir de la 
ciudad.  

A él sería encargada, como once años 
atrás con las campanas, la instalación 
de las esferas del Reloj: una hacia el 
Parque Céspedes y otra hacia la calle 
Santo Tomás, ambas encargadas y 
compradas por el Arzobispado de San-
tiago de Cuba a la fábrica Campanni, 
como regalo a la ciudad. Y digo esfe-
ras, porque el mecanismo de este reloj 
es digital y está integrado al máster del 

carrillón, desde donde son enviados los 
impulsos eléctricos para mover sus 
agujas. Como en todo proceso de 
puesta en marcha hubo sus “sustos”, 
solucionados con la maestría acostum-
brada de Pepín, permitiendo que el 13 
de octubre iniciaran su marcha. 

Sus agujas, marcan las horas, que el 
carrillón catedralicio anuncia. Carrillón 
y reloj bajo el signo de la cruz en am-
bas torres… una ciudad y su gente a la 
que recuerdan que Dios es Señor de la 
historia y el tiempo, una historia y un 
tiempo que Él ha puesto en nuestras 
manos para construirlos y transformar-
los, para hacerlos testimonios de su 
amor y su gracia.    

Referencias 
1. Crónicas de Santiago de Cuba, Emilio 
Bacardí y Moreau, Tomo VI, pag. 58, 
Tipografía Arroyo Hermanos, Santiago de 
Cuba, 1923.  
2. Ibidem, pág 158. 
3. Medallas Antiguas, Juan Ma. Ravelo 
Fiol, Imp. El Arte, 1938. 
4. Sierra Maestra, Edición Segunda, 25 
de mayo de 1974. 
5. Iglesia en Marcha, Año XVI, No. 129, 
marzo-abril de 2006, págs. 4-5 y 10-12 



12 

Por: Pedro I. González Villarrubia 

En estos tiempos el Santo Padre exhor-
ta: La Iglesia proclama «el evangelio 
de la paz» (Ef 6,15) y está abierta a la 
colaboración con todas las autoridades 
nacionales e internacionales para cui-
dar este bien universal tan grande. Al 
anunciar a Jesucristo, que es la paz en 
persona (cf. Ef 2,14), la nueva evange-
lización anima a todo bautizado a ser 
instrumento de pacificación y testimo-
nio creíble de una vida reconciliada.187 
Es hora de saber cómo diseñar, en una 
cultura que privilegie el diálogo como 
forma de encuentro, la búsqueda de 
consensos y acuerdos […] Exhortación 
Apostólica Evangelii Gaudium, 239. 

Reflexionando pensé que algunas ideas 
más allá de cualquier intento de acade-
micismo podría servir para iluminarnos 
sobre un asunto que va desde lo intra-
personal hasta lo internacional: los 
conflictos, y la necesidad de recrear 
caminos de paz. 

Como a nivel bíblico hay pocas referen-
cias sobre el Mal (Gen, Job, Ap, los 
evangelios) creí conveniente hacer un 
itinerario sobre todo a través de un 
evangelio (el de San Mateo por razones 
catequéticas) para intentar aproximar 
las leyes de la psicología  con lo social, 
y el Evangelio como especie de una 
exposición psicoteológica sobre el tema 
de la pacificación sin comprometerme 
en el delicado y complejo asunto del 
perdón que tiene aristas sacramentales 
y trascendentes. 

Muchas veces una de los desencade-
nantes de un conflicto están dados en 

el mal manejo de la comunicación: no 
es pacífico dialogar cuando no conoce-
mos bien las exigencias de nuestro ego 
y el de los otros. Esto abarca conceptos 
y categorías que ocupan centenares de 
textos. 

Es imprescindible al menos citar a un 
clásico de la psicología moderna: Freud 
quien – paradójicamente escribió poca 
teoría pero que se detuvo en el llamado 
narcisismo: “hemos de comenzar a 
amar para no enfermar […] La observa-
ción del adulto normal nos muestra muy 
mitigada su antigua megalomanía y 
muy desvanecidos los caracteres infanti-
les.[…] los narcisistas sucumben cuando 
entran en conflicto con las representa-
ciones éticas y culturales […]  No quie-
ren  renunciar a la perfección de su 
niñez, y ya que no pudo mantenerla 
ante las enseñanzas recibidas durante 
su desarrollo y ante el despertar de su 
propio juicio, intenta conquistarla de 
nuevo […]El enamorado es humilde. El 
que ama pierde, por decirlo así, una 
parte de su narcisismo […] (Sigmund 
Freud, Introducción al narcisismo, 1914) 

A pesar de que Freud era de origen 
judío y no se declaró creyente, en sus 
proposiciones teóricas -como la escrita 
anteriormente- admite que el amar es 
fuente de salud, que en la infancia la 
megalomanía es parte del deseo de 
perfección, que patológicamente el nar-
cisismo es una detención en el desarro-
llo normal hacia la madurez, y que con 
esta última la adquisición del juicio de 
que se necesita la humildad para amar. 

El divisor y los  
Caminos de la Paz 

Jesús, que conocía sus pensamientos,  les dijo: "¿Por qué piensan mal?"   Mt 9, 3  
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Sin humildad estamos expuestos a la 
raíz de muchos males. 

I. ¿Cómo se identifica la soberbia? Por 
sus frutos los conocerán (Mt 7,20) 

Podemos sorprendernos en nuestras 
petulancias cuando utilizamos con fre-
cuencia innecesaria el artículo yo en los 
comienzos de casi todas las expresiones 
(“nosotros” es a veces un disfraz). 

La arrogancia se identifica cuando se 
usan inadecuadamente los adverbios: 
nunca, siempre. (Juec 19, 11-30) Re-
cordemos que el único Absoluto exhorta 
a que: digan sí cuando es sí, y no cuan-
do es no; cualquier otra cosa que se le 
añada, viene del demonio (Mt 5,37).  

Es saludable que todas las quebradas 
sean rellenadas y todos los cerros y 
lomas sean rebajados; que se aplanen 
las cuestas y queden las colinas como 
un llano (Is 40, 1-5). Jesús declaró: 'En 
verdad les digo: si no cambian y no 
llegan a ser como niños, nunca en-
trarán en el Reino de los Cielos' (Mt 
18,3). ¿Acaso se trata de la calidad de 
inocencia que hay en el niño? De 
ningún modo: es la condición de niño 
como capaz de aceptar el más inferior 
de los rangos, sobre todo en estos 
tiempos en que estamos social y psi-
cológicamente des empoderados y tra-
tamos de compensar nuestra falta de 

auténticos poderes “creyéndonos co-
sas” como se dice. Y esto se logra – o 
sea la verdadera grandeza- haciéndose 
eco de la actitud de Jesús. Dicha acti-
tud requiere un cambio radical: “un giro 
de media vuelta”, una conversión. 

Los conflictos son muchas veces crue-
les. Lo mismo en una familia que en un 
grupo social: Jesús exhorta: Entren por 
la puerta angosta, porque ancha es la 
puerta y espacioso el camino que con-
duce a la ruina, y son muchos los que 
pasan por él. (Mt 7,13)  

El ególatra se jacta de hipermnesia: 
(Gen 3, 1) “memoria de elefantes”. 
Recordemos que el demonio memoriza 
astutamente hasta las Sagradas Escritu-
ras y manipula su mensaje: "Si eres 
Hijo de Dios, tírate de aquí abajo, pues 
la Escritura dice: Dios dará órdenes a 
sus ángeles y te llevarán en sus manos 
para que tus pies no tropiecen en pie-
dra alguna (Mt 4, 5 – 7) 

Cuando no se dialoga humildemente 
para dar razones mutuas y sin preten-
siones de vencer aplastando – estamos 
en un campo oscuro, sin luz y se dicen 
cosas mal sentidas, mal entendidas, 
sobrevaloradas de las cuales nos arre-
pentimos pero es imposible recoger 
palabras mal dichas lanzadas al viento y 
este es el trabajo del demonio: dividir 
ante la confusión.  

El campo de conflicto mal conducido es  
por tanto miopía espiritual, no se ve 
bien. Recordemos de “El Principito” de 
Saint Exupery, aquella frase tan prover-
bial: “no se ve bien si no se ve con el 
corazón” (¿es que acaso el corazón 
tiene ojos?) La exhortación evangélica 
lo aclara: Tu ojo es la lámpara de tu 
cuerpo. Si tus ojos están sanos, todo tu 
cuerpo tendrá luz; pero si tus ojos 
están malos, todo tu cuerpo estará en 
obscuridad. (Mt 6,22). Para los judíos 
los “riñones” eran la sede de las pasio-
nes y de los impulsos inconscientes 

Digan sí cuando  
es sí, y no  

cuando es no;  
cualquier otra cosa 

que se le añada, 
viene del demonio  
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(Prov 23,16, Sal 16,7, Job 19,27. Co-
razón y riñones aparecen asociados con 
frecuencia en la Biblia: Sal 7,10., 26,2., 
Jer 11,20, Ap 2,23, para designar el 
conjunto de las potencias interiores del 
hombre). A veces creo que cultural-
mente en nuestro patio cultural se ha 
trasladado la sede de las guaperías en 
un lugar anatómico embriológicamente 
cercano a los riñones y que constituyen 
motivo de creencia pseudocultural de 
que somos más valientes que otros 
aunque no tengamos razón en determi-
nados conflictos.  

En un conflicto el necio es calumniador. 
Cuando ya no puede vencer con mos-
trar hechos supuestamente verdaderos, 
ofende con palabras a las personas y se 
'diagnostican' por las cosas y las formas 
en que dicen, porque: la boca siempre 
habla de lo que está lleno el corazón. El 
hombre bueno saca cosas buenas del 
bien que guarda dentro, y el que es 
malo, de su mal acumulado saca cosas 
malas. Yo les digo que, en el día del 
juicio, los hombres tendrán que dar 
cuenta hasta de lo dicho que no podían 
justificar. Tus propias palabras te justi-
ficarán, y son tus palabras también las 
que te harán condenar (Mt 12, 34 y ss.) 
Lo que entra por la boca no hace impu-
ra a la persona, pero sí mancha a la 
persona lo que sale de su boca (Mt 
15,11). Ya vemos que lo peor no son 
las inadecuadas palabras obscenas en 
medio de la calle.  

Cuando hay conflictos, muchas veces 
se necesitan intermediarios, pero no 
puede ser cualquiera. Veamos lo que 
exhorta el libro de Eclesiástico 
(Siracides): No pidas consejo al que te 
mira con desconfianza y oculta tus pro-
yectos a los que te envidien. No consul-
tes a una mujer sobre su rival, ni a un 
cobarde sobre la guerra, ni a un comer-
ciante sobre lo que cambies, ni a un 
comprador sobre lo que vendes, ni al 
envidioso sobre agradecimiento, ni al 

despiadado sobre generosidad, ni al 
flojo sobre ningún trabajo, ni al obrero 
pagado al día sobre el fin de su trabajo, 
ni al sirviente ocioso sobre un trabajo 
pesado. No te apoyes en estas perso-
nas para ningún consejo. Sino que di-
rígete a un hombre honrado, que sabes 
guarda los mandamientos, de espíritu 
conforma al tuyo, y que si fracasas su-
frirá contigo […] y por encima del todo, 
suplica al Altísimo que guíe tus pasos 
en la verdad (Sir 37, 10-15).  Por esta 
razón muchas veces los conflictos, 
odios, etc. se perpetuán de familia en 
familia, de generación en generación, 
de pueblos en pueblos. 

Cuando el necio con su espíritu que-
brantado siente al otro, “ganador”, 
¿qué hace?: busca alianza con otros 
perdidos: cuando el espíritu malo sale 
del hombre, empieza a recorrer lugares 
áridos, buscando un sitio de descanso, 
y no lo encuentra. Entonces se dice: 
Volveré a mi casa de donde salí. Al lle-
gar la encuentra desocupada, bien ba-
rrida y ordenada. Se va, entonces, y 
regresa con otros siete espíritus peores 
que él, entran y se quedan allí. La nue-
va condición de la persona es peor que 
la primera, y esto es lo que le va a pa-
sar a esta generación perversa. (Mt 12, 
43 y ss.) 

En los conflictos la actitud apacentado-
ra es imprescindible (como ejercicio, 
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♦ Se les avisó en sueños que no volvie-
ran donde Herodes, así que regresa-
ron a su país por otro camino. (Mt 
2,11- 12): cuando hay mucho poder 
en manos de necios, en ocasiones es 
auténtico escapar. 

♦ Siempre vamos a ser tentados. Los 
conflictos y los conflictivos siempre 
estarán hasta el final de los tiempos. 
Si al dueño de casa lo han llamado 
demonio, ¡qué no dirán de los demás 
de la familia! (Mt 10,25) Felices uste-
des, cuando por causa mía los insul-
ten, los persigan y les levanten toda 
clase de calumnias (Mt 5,11) 

♦ Dios no nos va a librar de la tentación 
sino que podemos pedirle que no nos 
deje caer en ella. Hasta Jesús fue 
tentado. No nos dejes caer en la ten-
tación, sino líbranos del Maligno (Mt 
6,14) 

♦ Jesús no nos invita tampoco a ser 
tontos: Miren que los envío como 
ovejas en medio de lobos: sean, 
pues, precavidos como la serpiente, 
pero sencillos como la paloma. (Mt 
10,16)  

♦ Debemos re aprender de Jesús cons-
tantemente: yo les digo: Amen a sus 
enemigos y recen por sus persegui-
dores, (Mt 5,43). Y hay que orar por 
ellos. (Mt 6, 43 – 48). Siempre hay 
posibilidad de conversión, hasta el 
último momento: el momento de Di-
mas (Lc 23, 42) 

III. Jesús sabía lo que estaban pensan-
do, y les dijo: "Todo reino que se divide, 
corre a la ruina; no hay ciudad o familia 
que pueda durar con luchas internas (Mt 
12,25).  

Que este nuevo tiempo sea de paz por 
medio del Espíritu Santo para que nos 
ilumine en nuestra querida tierra y todo 
el mundo, en Cristo Jesús. Amén.  

virtud, y don del Espíritu Santo*) de lo 
contrario “fácilmente se puede perder la 
tabla”. (Ap 13, 10, Prov 10, 27, Stgo 3, 
15 y ss., Stgo 5, 10) 

El camino de los conflictivos es grande, 
ancho, es una calzada, una avenida, por 
eso la gente común -con razón- teme 
frente a estos: Dos endemoniados salie-
ron de entre los sepulcros y vinieron a 
su encuentro. Eran hombres tan salvajes 
que nadie se atrevía a pasar por aquel 
camino (Mt 8,28).  

Muchas veces es muy bueno dejarles el 
paso libre a los que andan por las calles 
buscando pleitos, porque ya están muer-
tos, y andan buscando el infierno.  

Gran clímax se produce cuando el con-
flictivo ha recorrido muchos parajes ver-
bales, varias estrategias, y agotado, se 
da cuenta de que la atmósfera caótica 
ha mantenido por la otra parte el autén-
tico silencio, y acude a la estrategia de 
la contra pregunta como la hecha a 
Jesús: “¿No tienes nada que responder? 
(Mt 26, 62).  

Los conflictivos -dicen los Evangelios y 
Freud- no saben amar, no saben entre-
garse, y la generosidad, el servicio lo 
hacen -a veces como los judíos hipócri-
tas de la época de Jesús- para vanaglo-
riarse. 

Los humildes consideran que lo que 
hacen es simplemente su deber de servi-
cio (Lc 17,10),  pero los necios 
“perfectos” tienen conflicto -como dice 
Freud- con la autoridad (como si ellos 
fuesen  sus propios autores o hubiesen 
sido auto creados), y critican mucho al 
Señor, que les responde ¿No tengo de-
recho a llevar mis cosas de la manera 
que quiero? ¿O será porque soy genero-
so y tú envidioso?" (Mt 20,15, Mt 21, 
23) 

II. Aquí van algunos 'antídotos' evangéli-
cos para cuando nos encontramos con 
los hermanos caídos:  
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La formación del laicado se ha 
mantenido con el tiempo, co-
mo una prioridad en nuestras 
parroquias cubanas; la misma 
constituye todo un reto al no 
participar la Iglesia en el siste-
ma educacional de la nación, 
un justo reclamo que aún hoy 
se mantiene. El reto es doble 
para las parroquias y comuni-
dades rurales que distan de 
los principales centros urba-
nos, donde suelen haber más 
opciones formativas a partir de 
un mayor número de agentes de pas-
toral, congregaciones, institutos reli-
giosos, asociaciones y movimientos, 
cuyos carismas y proyecciones perfi-
lan interesantes oportunidades que 
con duro trabajo se van abriendo 
paso para bien de todos. 

Por una parte está la dificultad del 
transporte para mover personal de 
forma sistemática del campo a la ciu-
dad y por otra la falta de tiempo de 
muchos párrocos que tienen que 
abarcar un trabajo pastoral que com-
prende en ocasiones, extensas zonas 
geográficas con múltiples comunida-
des y diversas realidades. 

Ante estas dificultades que se alzan 
como reto, ha tenido y tiene un rol 
importante el Instituto Arquidiocesa-
no de Pastoral “Mons. Enrique Pérez 
Serantes”. Con algo más de 20 años 
de existencia en su configuración 
actual, con su modalidad “a distan-
cia”, ha logrado graduar de su 

“tronco común” a más de 2000 per-
sonas, alrededor de 300 de éstas 
lograron terminar incluso especializa-
ciones temáticas. Algunos se pregun-
tarán: ¿y toda esa gente dónde está? 
Muchos en nuestras comunidades 
sirviendo en las diversas pastorales, 
otros por la edad ya no participan 
activamente de la vida comunitaria y 
también nos damos cuenta cuánto 
nos golpea como Iglesia que peregri-
na en Cuba el tema migratorio, reali-
dad que nos empeña arduamente en 
un esfuerzo formativo que parece no 
tener fin. Nos consuela pensar que 
cada graduado esté donde esté, ten-
ga mejores herramientas para servir 
a la Iglesia.  

Mirando desde la esperanza, el 
“Pérez Serantes” como popularmente 
le decimos, puede colaborar muy 
positivamente hoy y ahora en la for-
mación parroquial; pues cuenta con 
un contenido accequible y abalado 
metodológicamente que tan sólo ne-

Por: P. Rogelio Dean Puerta 

La formación parroquial  
y el Instituto Pérez Serantes 



17 

cesita un seguimiento elemental des-
de la estructura parroquial. Un selec-
cionado claustro de profesores orien-
ta el material y califica los exámenes 
dando un necesario rigor al curso del 
aprendizaje en un mínimo de en-
cuentros. 

El Instituto utiliza el sistema, el 
método y los contenidos propios del 
Instituto Internacional de Teología a 
Distancia de Madrid con algunas ma-
terias complementarias tanto en el 
área teológica como en la antropoló-
gica y de especialidad. Está estructu-
rado conceptualmente en base de 
tres ejes temáticos: Teológico, Antro-
pológico e Instrumental.  
Las materias del eje teológico intro-
ducen de forma vivencial a los núcle-
os del mensaje cristiano. Se cursa en 
dos años y en él se estudian: Mensa-
je Cristiano I-Antiguo Testamento, 
Mensaje Cristiano II-Nuevo Testa-
mento, Mensaje Cristiano II-Iglesia y 
sacramentos, Mensaje Cristiano IV-
Moral Cristiana, Historia de la Iglesia 
y Liturgia. 
El eje antropológico sensibiliza al lai-
co ante la situación histórica que vive 
y le aporta criterios de juicio. Las 
materias son: Iniciación a la Antropo-
logía, Psicología de la Personalidad, 
Psicología Social y Experiencia Reli-
giosa. 

Con las materias del tercer eje instru-
mental se estimula la participación 
del laico en la vida pública, y a la 
vez, le sirven como “instrumentos” 
para la acción. Las asignaturas que 
se estudian son: Introducción a la 
Doctrina Social de la Iglesia, Eco-
nomía en la DSI, Política en la DSI, 
Familia en la DSI y Cultura en la DSI. 

Los laicos que prefieren brindar su 
servicio dentro de la Iglesia como 
catequista o animadores de la pasto-
ral juvenil tienen ya en el tercer eje 
las asignaturas de la especialidad 
correspondiente.   

Actualmente el Instituto presta su 
servicio a hermanos de 11 parro-
quias, entre ellas está San Bartolomé 
de Baire, que humildemente compar-
te lo positivo de esta experiencia for-
mativa de la cual se benefician 13 de 
sus feligreses distribuidos ya en tres 
cursos académicos. Los estudiantes 
baireros gustan de compartir juntos 
sus respuestas y de ir a la casa pa-
rroquial para aclarar de dudas, donde 
siempre se termina articulando lo 
aprendido con la vida práctica. Miran-
do a la historia se encuentran en ac-
tivo integrando el consejo parroquial, 
tres hermanos que completaron sus 
estudios en el Instituto hace ya algu-
nos años, quienes con fidelidad han 
dado buen uso a lo aprendido a la 
vez que estimulan nuevos ingresos. 

Oremos por la obra formativa del 
“Instituto Pérez Serantes”, por sus 
profesores, colaboradores y benefac-
tores que garantizan un buen soporte 
para los que se toman en serio la 
construcción del Reino en el mundo 
de hoy, y simplemente quieren ga-
rantizar: dar lo mejor se sí. 
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tual en que se celebra la eucaristía, no 
podían ser menos, porque fue la ma-
yoría que participó activamente en la 
reparación, contribuyendo económica-
mente en las rifas, en la recogida de 
materias primas y otras iniciativas del 
padre Leandro para aumentar los fon-
dos para ese propósito.  

También fue arduo el trabajo de la co-
munidad para la preparación de la fies-
ta anhelada: la Dedicación del Templo. 
En la misa se hizo evidente el trabajo  
de las pastorales y servicios de la pa-
rroquia, desde la procesión de entrada 
hasta el final en que presentaron una 
danza del taller de baile. 

La celebración fue hermosa, como lo 
merece el Padre que tanto nos ama y 
como la deseamos todos los testigos 
oculares que seguimos de cerca cada 
piedra edificada. La eucaristía fue pre-
sidida por nuestro arzobispo, Mons. 
Dionisio García, y los sacerdotes Osca-
rito Márquez, Rogelio Deán y Yosbel 
Lazo, y el párroco Leandro Naun. 

Dedicación del templo  
de Santa Teresita 

Por: Lilianna Vicario Torres 

Tres fueron los años de reparación del 
templo de Santa Teresita, tres años en 
los que la comunidad se mantuvo per-
severante en la esperanza, firme en la 
fe y misionera en el amor de Dios al 
pueblo. Fue arduo el trabajo, muchos 
fueron los esfuerzos y el empeño de 
tantas personas para poner al servicio 
una obra con buena calidad y con la 
belleza que hoy se aprecia. 

Tres años de esfuerzo y las puertas se 
mantuvieron abiertas a las celebracio-
nes diarias y a los encuentros que se 
realizan de forma permanente como la 
Escuela de Formación de Animadores 
de Comunidades y el Encuentro de 
Viudas, los encuentros de la Infancia y 
Adolescencia Misionera por solo citar  
tres ejemplos, pues allí radica un cen-
tro arquidiocesano. Testigos oculares 
hemos sido los hermanos de San José 
Obrero, por tal motivo, en la alegría, 
también quisimos acompañar a nuestra 
parroquia madre y llegamos hasta allí 
unas 90 personas para participar de su 
fiesta. 

Alrededor de 500 fieles nos reunimos el 
domingo 1º de octubre a la hora habi-



19 

Sonó la campana, comenzó la proce-
sión donde se representaron los servi-
cios de la  parroquia. Después del salu-
do prosiguió la bendición del agua para 
la aspersión como signo de purificación 
y vida; para por medio de ella, obtener 
el perdón a nuestras faltas y para 
transformar las piedras del edificio en 
trasmisoras de vida a todos los que en 
el templo se reúnen.  

Para la fiesta, no fueron escogidas las 
lecturas, si no que se escucharon las 
correspondientes, porque como dijo 
Monseñor: “la palabra de Dios siempre 
ilumina”… y nos iluminó; fuimos llama-
dos a dos aspectos fundamentales en 
la vida de los cristianos: la responsabili-
dad y la humildad; llamados hoy más 
que nunca a serlo en el servicio de la 
comunidad. Durante la homilía también 
nos hizo reflexionar sobre lo importan-
te de estar dispuestos siempre a brin-
dar las tres T (Tiempo, Talento y Tra-
bajo) en la comunidad cristiana; reco-
noció el esfuerzo y participación de 
todos en la construcción del edificio 
que es importante para mejorar las 
condiciones, también por  permanecer 
fieles en el servicio y en el camino del 
Reino.  

Por un instante una pequeña pausa…
Comenzó la solemnidad más esperada, 
es posible, quizás, porque no todos 

tienen la dicha de contemplar la Consa-
gración del Altar, el lugar central de la 
iglesia, donde a diario haremos presen-
te el sacrificio de Jesús en la Cruz, don-
de es preparado el Banquete al que 
somos invitados a comer. A todos con-
mocionó el momento en que luego de 
hacer la oración, Monseñor derramó el 
crisma, con sus manos untó  el altar, 
(para mí personalmente fue un signo 
de servicio, trabajo, esfuerzo, sacrifi-
cio), así mismo las columnas. Luego 
incensaron el altar, la comunidad lo 
recubrió y colocaron flores. Las velas  
fueron encendidas como signo de vida 
y salvación.  

La hermana Vilma animó la celebración 
con los cantos (con los años, Dios le ha 
dado más armonía a su voz). Hubo 
momentos de oración a la Santa patro-
na, también danzaron, sin dudas llamó 
la atención la niña que representó a 
Santa Teresita. Al finalizar, después de 
la bendición final, hubo una lluvia de 
pétalos.    

Ya la comunidad tiene un templo más 
bonito, fresco y acogedor, donde segu-
ro, podremos crecer en comunidad, 
nos mantendremos cada vez más uni-
dos a Cristo y firmes en el deseo de 
alcanzar las promesas del Señor. Con 
la satisfacción de que el empeño en 
estos tres años no ha sido en vano.  
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26 de septiembre de 2017 
 
Querido Mons. Dionisio García 
De toda mi consideración: 
 
A la presentación de "Afrodita, ¡Oh espejo!", obra danzaria en la cual, utilizando entes 
deificados por la santería, para desencadenar entre ellos pasiones afrodisíacas, se han 
referido en más de una ocasión los medios, que para la difusión de la propaganda de 
la obra, asumen a orisha ochún identificándolo con "nuestra Patrona", la Patrona de 
Cuba, nada menos que en el contexto de una teomaquia, digna de los mitos griegos, n 
la que changó y ochún se enfrentan por celos. 

En la sincretización que la santería en Cuba ha hecho del orisha ochún con la Virgen 
de la Caridad hay una crasa confusión como pasa siempre, cuando los pueblos someti-
dos de África que traían sus mitos propios, ven sólo una imagen nueva que no recono-
cen, pero les recuerda algún fetiche propio, en este caso de una diosa de la sensuali-
dad y de pasiones amorosas, que ellos llaman ochún, y aplicaron ese nombre a la re-
presentación artística de la Virgen María de la Caridad. 

Que los pobres esclavos hayan sincretizado así su orisha es comprensible. Todo se 
comprende cuando la violencia de la opresión pone al ser humano en condiciones in-
humanas de destierro y esclavitud. Que después estas creencias ancestrales, sincreti-
zadas aquí, se hayan difundido al pueblo cubano en general, sobre todo en la segunda 
mitad del siglo pasado y hasta nuestros días, es poco afortunado y a menudo penoso. 
En esto ha intervenido progresivamente, y de modo lamentable, un marcado folcloris-

Así definió el cardenal Jaime Ortega el 
que se quiera identificar al orisha 
Ochún con la Virgen de la Caridad del 
Cobre, en carta fechada 26 de septiem-
bre con motivo del estreno de la pie-
za “Afrodita, ¡oh, espejo”, de la coreó-
grafa Rosario Cárdenas, Premio Nacio-
nal de Danza 2013, profesora 
de danza moderna y folclore, y de de-
claraciones aparecidas tanto en la 
prensa cubana como en distintos pro-
gramas de la televisión cubana. 

Categóricamente el Cardenal Jaime 
afirma que "ni por razones propias de 
la fe cristiana, ni por razones de simili-
tudes teológicas inexistentes, ni por 
razones históricas, la advocación de la 

Virgen de la Caridad, que hace presen-
te a la Virgen María, modelo de amor 
puro, de Virgen y de Madre, puede ser 
comparada con el orisha ochún, que es 
diosa de pasiones sexuales. Comprensi-
ble la confusión, repito, en aquellos 
pobres africanos esclavizados, pero no 
es admisible en un cubano culto del 
siglo XXI, aún menos para difundirlo de 
ese modo, con el título con que nuestro 
pueblo y el Papa Benedicto XV la han 
honrado: Patrona de Cuba. 

Por lo esclarecedora de la carta y lo 
necesario para todos comprender este 
asunto, transcribimos íntegramente la 
misma. 

Un absurdo histórico, 
un pecado patriótico 



21 

mo de "lo cubano", que abarca también otros ámbitos de la vida nacional, y en el cual 
se le ha dado a la santería un papel protagónico, teniendo al turismo como espectador 
y consumidor privilegiado. A esto se añaden intereses económicos espurios de quienes 
son capaces de crear modas a partir de la droga, del tatuaje, del uso de objetos metá-
licos incrustados en el cuerpo humano, de collares, de pulsos. Todo puede ser utiliza-
do como negocio, desde la cría de chivos para sacrificios rituales, hasta la venta de 
paraguas blancos. Hasta aquí la realidad sociológica con sus muchas sombras. 

Pero resulta inadmisible que la autora, coreógrafa y directora de la obra "Afrodita, ¡Oh 
espejo!" diga ante las cámaras de televisión que la danza presenta las pasiones des-
atadas entre changó y nuestra Patrona por cuestiones de celos. ¿Hasta dónde vamos a 
llegar en la legitimación del absurdo, en este camino emprendido hacia el primitivis-
mo? 

La Virgen de la Caridad, cuya imagen, que está en la Basílica de El Cobre, es la misma 
imagen que flotaba sobre las aguas de la Bahía de Nipe hace más de 400 años, la que 
fue encontrada por aquellos tres buscadores de sal de origen mestizo indocubano. Ya 
ellos estaban catequizados y reconocieron que se trataba de una imagen de la Virgen 
María que concibió por obra del Espíritu Santo a Jesús, a quien traía en brazos. Y en la 
tabla a la que estaba unida la imagen de María, se leía "Yo soy la Virgen de la Cari-
dad". Enseguida le rezaron con la oración del avemaría que ya habían aprendido y 
trataron de levantarle cuanto antes una capilla. 

Así comenzó la veneración de la Virgen de la Caridad desde los inicios de nuestra his-
toria, cuando Cuba no era más que un esbozo como nación. Así la veneraron los escla-
vos de El Cobre, que, al rebelarse, alentados por el Padre Alejandro Ascanio obtuvie-
ron su libertad del Rey de España, por cédula Real de 1801, es decir, mucho antes de 
la Guerra del 68. Ella es la Virgen mambisa que acompañó a nuestros libertadores  en 
la manigua. A los pies de la Virgen de la Caridad fue el Ejército Libertador y a su frente 
el General Agustín Cebreco, enviado por el Mayor General Calixto García, a  celebrar la 
independencia de Cuba con una misa, cuando el alto mando norteamericano no permi-
tió que las tropas cubanas desfilaran junto al Ejército norteamericano al caer la Plaza 
de Santiago de Cuba al final de la guerra. Esos mismos veteranos pidieron después, en 
carta escrita al Papa Benedicto XV, que declarara a la Virgen de la Caridad, Patrona de 
Cuba, y así lo hizo el Santo Padre. 

Luego, ni por razones propias de la fe cristiana, ni por razones de similitudes teológi-
cas inexistentes, ni por razones históricas, la advocación de la Virgen de la Caridad, 
que hace presente a la Virgen María, modelo de amor puro, de Virgen y de Madre, 
puede ser comparada con el orisha ochún, que es diosa de pasiones sexuales. Com-
prensible la confusión, repito, en aquellos pobres africanos esclavizados, pero no es 
admisible en un cubano culto del siglo XXI, aún menos para difundirlo de ese modo, 
con el título con que nuestro pueblo y el Papa Benedicto XV la han honrado: Patrona 
de Cuba. 

Si se quiere homenajear por simpatía religiosa, por gustos artísticos o por entrar en la 
corriente folclorista a la moda, al orisha ochún, eso depende de la decisión y el gusto 
de un autor, pero no se identifique a este ente mágico con la Patrona de Cuba, lo cual 
constituye, además de un absurdo histórico, un pecado patriótico. 

 

 

Cardenal Jaime Ortega Alamino 
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El obispo de la Diócesis 
de Holguín, Mons. Emilio 
Aranguren Echeverría ha 
sido elegido Presidente de 
la Conferencia de Obispos 
Católicos de Cuba 
(COCC), por un servicio 
de tres años. 

Durante la reunión de los 
obispos cubanos en el 
Santuario de El Cobre, ini-
ciada el 5 de noviembre, 
se renovaron los cargos 
directivos de la COCC 
quedando como vicepresidente el obis-
po de la Diócesis de Santa Clara, Mons. 
Arturo González Amador y como secre-
tario el obispo auxiliar de La Habana 
Mons. Juan de Dios Hernández Ruíz, 
ambos ya ocupaban ese mismo cargo. 

Fueron también elegidos a la Comisión 
Permanente, el Arzobispo de La Arqui-
diócesis de Habana Mons. Juan García 
Rodríguez y el Arzobispo de la Arquidió-
cesis de Santiago de Cuba Mons. Dioni-
sio García Ibáñez quien ocupó la presi-
dencia durante los dos anteriores man-
datos a partir de 2009. 

Mons. Aranguren ha servido en la comi-
sión Permanente de la COCC durante 
26 años, desde su ordenación episcopal 
y fue su Secretario durante 14 años. 

“Pido a cada persona que rece una Ave 
María por mí,” señaló Mons. Aranguren 
en una breve entrevista. Indicó que su 
deseo es realizar “un buen servicio de 
coordinación, animación y comunión”, 
en continuidad con lo realizado por su 
predecesor Mons. Dionisio García Ibá-
ñez y cumpliendo los deseos del Papa 
Francisco quien en múltiples ocasiones 

ha expresado su deseo de renovación 
pastoral a todo nivel  y ser una ‘Iglesia 
sinodal”. 

Como el mismo Papa ha explicado se 
trata de “una Iglesia de la escucha 
recíproca en la cual cada uno tiene al-
go que aprender: pueblo fiel, colegio 
episcopal, obispo de Roma. Los unos 
escuchando a los otros, y todos a la es-
cucha del Espíritu Santo, el espíritu de 
verdad, para saber qué dice Él a la 
Iglesia”. 

Mons. Aranguren nació en Santa Clara 
en 2 de septiembre de 1950, de padres 
emigrantes del país vasco, en España 
Mons. Aranguren es el menor de cinco 
hermanos. Fue ordenado sacerdote el 
1º de febrero de 1976 en la S.I. Con 
Catedral de Santa Clara de Asís. El 23 
de junio de 1991 fue ordenado obispo 
auxiliar de Cienfuegos-Santa Clara y el 
2 de abril de 1995 el Papa Juan Pablo 
II lo nombró Obispo de Cienfuegos. 
Desde el 11 de diciembre de 2005 es 
obispo de la Diócesis de Holguín que 
comprende la provincia de Holguín y 
casi la totalidad de la provincia de Las 
Tunas. 

Tomado de Nosotros Hoy 

Mons. Emilio Aranguren  
Presidente de la COCC 
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Comenzamos hoy una serie nueva de 
catequesis, que se centrará en el 
“corazón” de la Iglesia, es decir en la 
eucaristía. Para nosotros, cristianos, es 
fundamental entender bien el valor y el 
significado de la santa misa para vivir 
cada vez más plenamente nuestra rela-
ción con Dios. 

No podemos olvidar el gran número de 
cristianos que, en todo el mundo, a lo 
largo de dos mil años de historia, han 
resistido hasta la muerte para defender 
la eucaristía, ni tampoco a aquellos 
que, incluso hoy, arriesgan la vida para 
participar en la misa dominical. En el 
año 304, durante la persecución de 
Diocleciano, un grupo de cristianos del 
norte de África fue sorprendido mien-
tras celebraba la misa en una casa y 
fue arrestado. El procónsul romano, en 
el interrogatorio, les preguntó por qué 
lo habían hecho, sabiendo que estaba 
absolutamente prohibido. 
Y ellos contestaron: “Sin el 
domingo no podemos vi-
vir”, que significaba: Si no 
podemos celebrar la euca-
ristía, no podemos vivir, 
nuestra vida cristiana mo-
riría. 

Efectivamente, Jesús dijo a 
sus discípulos: “Si no com-
éis la carne del Hijo del 
Hombre y no bebéis su 
sangre, no tendréis vida 
en vosotros”. “El que come 
mi carne y bebe mi san-
gre, tiene vida eterna, y yo 

Texto completo de la Catequesis del Papa Francisco sobre la Eucaristía,  
Audiencia general, 8 y 15 de noviembre de 2017. Fuente Zenit.org 

lo resucitaré en el último día” (Jn 6,53 a 
54). 

Aquellos cristianos norteafricanos fue-
ron asesinados porque celebraban la 
eucaristía. Nos dejaron el testimonio de 
que se puede renunciar a la vida terre-
na por la eucaristía, porque nos da la 
vida eterna haciéndonos partícipes de 
la victoria de Cristo sobre la muerte. Un 
testimonio que nos interpela y exige 
una respuesta sobre lo que significa 
para cada uno de nosotros participar en 
el sacrificio de la misa y acercarnos a la 
mesa del Señor. ¿Buscamos ese ma-
nantial del que brota “el agua viva” 
para la vida eterna?, ¿Qué hace de 
nuestra vida un sacrificio espiritual de 
alabanza y de acción de gracias y nos 
hace un solo cuerpo con Cristo? Este es 
el sentido más profundo de la santa 
eucaristía, que significa “acción de gra-
cias”: acción de gracias a Dios Padre, 

La misa no es  
                 un espectáculo 
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Hijo y Espíritu Santo, que nos atrae y 
nos transforma en su comunión de 
amor. (…) 

El Concilio Vaticano II estaba fuerte-
mente animado por el deseo de que los 
cristianos comprendiesen la grandeza de 
la fe y la belleza del encuentro con Cris-
to. Por ese motivo, era necesario ante 
todo actuar, con la guía del Espíritu 
Santo, una adecuada renovación de la 
liturgia ya que la Iglesia vive y se renue-
va continuamente gracias a ella. 

Un tema central que los Padres concilia-
res subrayaron es la formación litúrgica 
de los fieles, indispensable para una 
verdadera renovación. Y este es tam-
bién el objetivo de este ciclo de cate-
quesis que comenzamos hoy: crecer en 
el conocimiento del don que Dios nos ha 
dado en la eucaristía. 

La eucaristía es un evento maravilloso 
en el que Jesucristo, nuestra vida, se 
hace presente. Participar en la misa “es 
vivir otra vez la pasión y la muerte re-
dentora del Señor. Es una teofanía: el 
Señor se presenta en el altar para ser 
ofrecido al Padre por la salvación del 
mundo. El Señor está allí, con nosotros, 
presente. Son tantas las veces que va-
mos allí, miramos las cosas, charlamos 
entre nosotros mientras el sacerdote 
celebra la eucaristía… ¡y no celebramos 
cerca de Él! ¡Pero es el Señor! Si hoy 
viniera aquí el Presidente de la Repúbli-
ca o alguien muy importante en el mun-
do, seguro que todos estaríamos cerca 
de él, que querríamos saludarlo. Pero 
piensa: Cuando vas a misa ¡el Señor 
está allí! Y tú estás distraído. ¡Es el Se-
ñor! Tenemos que pensarlo. “Padre es 
que las misas son aburridas…” Pero 
¡qué dices! ¿El Señor es aburrido? –“No, 
no, la misa no, los curas”. –“Ah, que se 
conviertan los curas, pero el Señor es 
quien está allí”- ¿Entendido? No os ol-
vidéis. “Participar en la misa es vivir otra 
vez la pasión y la muerte redentora del 
Señor”. 

Probemos ahora a formular algunas 
preguntas fáciles. Por ejemplo, ¿Por 
qué se hace el signo de la cruz y el acto 
de penitencia al comienzo de la Misa? Y 
aquí me gustaría hacer otro paréntesis. 
¿Habéis visto cómo se persignan los 
niños? No sabes lo que hacen, si es el 
signo de la cruz o un dibujo… Hacen así 
(El Papa hace un gesto confuso). Hay 
que enseñar a los niños a persignarse 
bien. Así empieza la misa, así empieza 
la vida, así empieza la jornada. Quiere 
decir que hemos sido redimidos con la 
cruz del Señor. Mirad a los niños y en-
señadles a persignarse bien. Y esas 
lecturas en la misa, ¿Por qué están allí? 
¿Por qué los domingos hay tres lecturas 
y los demás días dos? ¿Por qué están 
allí? ¿Qué significado tiene la lectura de 
la misa? ¿Por qué se leen y qué tienen 
que ver? O, ¿Por qué en un momento 
dado el sacerdote que preside la cele-
bración dice: “Levantemos el corazón?” 
No dice: “¡Levantemos los móviles para 
sacar una foto! No, está muy mal. Y os 
digo que me pongo muy triste cuando 
celebro aquí en la Plaza o en la Basílica 
y veo tantos móviles levantados, no 
solamente por los fieles, sino también 
por algunos sacerdotes y también por 
obispos. Pero, ¡por favor! La misa no es 
un espectáculo: es ir a encontrar la 
pasión y la resurrección del Señor. Por 

La misa es  
oración, de hecho,  

es la oración  
por excelencia,  

la más alta,  
la más sublime,  

y al mismo  
tiempo la más 

“concreta” 
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eso el sacerdote dice: “Levantemos el 
corazón”. ¿Qué significa? Acordaos: 
Nada de móviles. 

Es muy importante volver a los cimien-
tos, redescubrir lo que es esencial, a 
través de lo que se toca y se ve en la 
celebración de los sacramentos. La peti-
ción del apóstol Santo Tomás (cf. Jn 
20,25), de poder ver y tocar las heridas 
de los clavos en el cuerpo de Jesús, es 
el deseo de poder, de alguna manera, 
“tocar” a Dios para creer en El. Lo que 
Santo Tomás pide al Señor es lo que 
todos necesitamos: verlo y tocarlo para 
reconocerlo. Los sacramentos salen al 
encuentro de esta necesidad humana. 
Los sacramentos, y la celebración eu-
carística en particular, son los signos del 
amor de Dios, las formas privilegiadas 
de reunirse con él. 

 “La misa es oración” 

Para entender la belleza de la celebra-
ción eucarística me gustaría comenzar 
con un aspecto muy simple: La misa es 
oración, de hecho, es la oración por 
excelencia, la más alta, la más sublime, 
y al mismo tiempo la más “concreta”. 
Porque es el encuentro de amor con 
Dios a través de su Palabra y del Cuerpo 
y la Sangre de Jesús. Es un encuentro 
con el Señor. 

Pero, primero, tenemos que responder 
una pregunta. ¿Qué es la oración real-
mente? En primer lugar es ante todo 
diálogo, relación personal con Dios. Y el 
hombre ha sido creado como un ser en 
relación personal con Dios que halla su 
relación plena únicamente en el encuen-
tro con su Creador. El camino de la vida 
es hacia el encuentro definitivo con el 
Señor. 

El Libro de Génesis afirma que el hom-
bre fue creado a imagen y semejanza 
de Dios, que es Padre Hijo y Espíritu 
Santo, una relación perfecta de amor 
que es unidad. De esto podemos enten-
der que todos nosotros hemos sido 

creados para entrar en una relación 
perfecta de amor, en un entregarse y 
recibirse continuo para encontrar así la 
plenitud de nuestro ser. 

Cuando Moisés, frente a la zarza ar-
diente, recibe la llamada de Dios, le 
pregunta cuál es su nombre, y ¿Qué 
responde Dios? : “Yo soy el que 
soy” (Éxodo 3:14). Esta expresión, en 
su sentido original, expresa presencia y 
favor, y, de hecho, inmediatamente 
después Dios añade: “El Señor, el Dios 
de vuestros padres, Dios de Abraham, 
de Isaac, de Jacob” (v. 15). Así también 
Cristo cuando llama a sus discípulos, los 
llama para que estén con Él .Esta es, 
pues, la gracia más grande: poder ex-
perimentar que la misa, la eucaristía es 
el momento privilegiado para estar con 
Jesús, y a través de Él, con Dios y con 
los hermanos. 

Rezar, como cualquier diálogo verdade-
ro, es también saber permanecer en 
silencio, -en los diálogos hay momentos 
de silencio-, en silencio con Jesús. Y 
cuando vamos a misa, a lo mejor llega-
mos cinco minutos antes y empezamos 
a charlar con el que está al lado. Pero 
no es el momento de charlar: es el mo-
mento del silencio para prepararse al 
diálogo. Es el momento de recogerse 
en el corazón para prepararse al en-
cuentro con Jesús. ¡El silencio es tan 
importante! Acordaos de lo que dije la 
semana pasada: no vamos a un es-
pectáculo, vamos al encuentro con el 
Señor y el silencio nos prepara y nos 
acompaña. Permanecer en silencio jun-
to con Jesús. Y del silencio misterioso 
de Dios brota su Palabra que resuena 
en nuestro corazón. Jesús mismo nos 
enseña cómo es realmente posible 
“estar” con el Padre y nos lo demuestra 
con su oración. Los Evangelios nos 
muestran a Jesús que se retira en luga-
res apartados para orar; los discípulos, 
al ver esta relación íntima con el Padre, 
sienten el deseo de participar y le pre-
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guntan: “Señor, enséñanos a orar” (Lc 
11, 1). Lo hemos escuchado en la lectu-
ra antes del principio de la audiencia. 
Jesús responde que lo primero que se 
necesita para orar es saber decir 
“Padre”. Prestemos atención: si yo no 
soy capaz de decir “Padre” a Dios, no 
soy capaz de rezar. Tenemos que 
aprender a decir “Padre”, es decir, a 
ponernos en su presencia con una con-
fianza filial. Pero para aprender, debe-
mos reconocer humildemente que ne-
cesitamos que nos instruyan y decir con 
sencillez: Señor, enséñame a rezar. 

Este es el primer punto: ser humilde, 
reconocerse hijo, reposar en el Padre, 
fiarse de Él. Para entrar en el Reino de 
los Cielos, es necesario hacerse peque-
ños como niños. En el sentido de que 
los niños saben fiarse, saben que al-
guien se preocupará de ellos, de lo que 
comerán, de lo que se pondrán, etc. 
(ver Mt 6: 25-32). Esta es la primera 
actitud: fiarse y confiar, como el niño 
con sus padres; saber que Dios se 
acuerda de ti, te cuida, a ti, a mí, a 
todos. 

La segunda predisposición, que también 
es propia de los niños, es dejarse sor-
prender. El niño siempre hace mil pre-
guntas porque quiere descubrir el mun-
do; y se maravilla incluso de las cosas 
pequeñas porque todo es nuevo para 
él. Para entrar en el Reino de los Cielos, 
hay que dejarse sorprender. En nuestra 
relación con el Señor, en la oración, -
pregunto- ¿Nos dejamos maravillar o 
pensamos que la oración es hablar con 
Dios como hacen los loros? No; es fiar-
se, es abrir el corazón para dejarse 
maravillar. ¿Nos dejamos sorprender 
por Dios que es siempre el Dios de las 
sorpresas? Porque el encuentro con el 
Señor es siempre un encuentro vivo, no 
es un encuentro de museo. Es un en-
cuentro vivo y nosotros vamos a misa, 
no a un museo. Vamos a un encuentro 
vivo con el Señor. 

En el Evangelio se habla de un tal Nico-
demo (Jn 3, 1-2), un hombre anciano, 
una autoridad en Israel, que va donde 
Jesús para conocerlo; y el Señor le 
habla de la necesidad de “nacer de lo 
alto” (véase vers. 3). Pero, ¿qué signifi-
ca? ¿Se puede “renacer”? Volver a te-
ner el gusto, la alegría, la maravilla de 
la vida, ¿es posible incluso frente a tan-
tas tragedias? Esta es una pregunta 
fundamental de nuestra fe y este es el 
deseo de todo verdadero creyente: el 
deseo de renacer, la alegría de comen-
zar de nuevo. ¿Tenemos este deseo? 
¿Cada uno de nosotros quiere renacer 
siempre para encontrar al Señor? 
¿Vosotros tenéis este deseo? Efectiva-
mente, se puede perder fácilmente por-
que, debido a tantas actividades, a tan-
tos proyectos que realizar, al final nos 
queda poco tiempo y perdemos de vista 
lo que es fundamental: nuestra vida del 
corazón, nuestra vida espiritual, nuestra 
vida que es encuentro con el Señor en 
la oración. 

En verdad, el Señor nos sorprende 
mostrándonos que Él también nos ama 
en nuestras debilidades. “Jesucristo […] 
es víctima de propiciación por nuestros 
pecados; no solo por los nuestros sino 
también por los del mundo entero (1 Jn 
2: 2). Este don, fuente de verdadero 
consuelo, -pero el Señor siempre nos 
perdona- esto consuela, es un verdade-
ro consuelo, es un don que se nos da a 
través de la Eucaristía, ese banquete 
nupcial donde el Esposo se encuentra 
con nuestra fragilidad, ¿Puedo decir 
que cuando comulgo en misa, el Señor 
se encuentra con mi fragilidad? Sí; 
¡podemos decirlo porque es verdad! El 
Señor se encuentra con nuestra fragili-
dad para llevarnos de vuelta a la prime-
ra llamada. La de ser a imagen y seme-
janza de Dios Este es el ambiente de la 
Eucaristía, esta es la oración. 
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Desde niño he escuchado la máxima 
“Honor a quien honor merece”, y justa-
mente eso pretendo al acercarme a la 
figura del Dr. Manuel González Eche-
verría, personalidad cimera de medicina 
internacional, especialmente en el cam-
po de la Epileptología.  

La vida y obra del Dr. Manuel González 
ha caído en un inmerecido olvido, espe-
ro que transitorio, porque este galeno 
merece estar entre los más ilustres del 
siglo XIX cubano; nombre que completa 
una triada de eximios hombres de cien-
cia, junto a Calos Juan Finlay y Joaquín 
Albarrán. 

Cabe preguntarse ¿qué hace de este 
hombre una personalidad tan singular? 
Responder a esta cuestión de forma 
breve no es tarea fácil, pues el Dr. 
González Echeverría bien merece un 
detallado análisis. 

José Manuel Alejandro nace en La 
Habana el 23 de abril de 1833. Huérfa-
no a temprana edad, queda al amparo 
de su tío materno José Antonio Eche-
verría, quien vela por una esmerada 
educación para su sobrino. Así, lo envía 
a París a la edad de 17 años para que 
comience sus estudios universitarios en 
la Ciudad Luz, matriculando en la facul-
tad de Medicina de París. 

Siente particular atracción por las inves-
tigaciones y la labor docente de Trous-
seau, eminente neurólogo francés. En 
él ve la figura del “gran maestro”. En-
contrará en Charles Robin su segundo 
punto de mira y a un amigo incondicio-
nal. Cuando Robin publica su obra 
“Trabajo Fundamentales de Histología”, 
Manuel González le realizará todos los 
dibujos del laminario del texto. Visita 
Londres y conoce al eminente psiquia-

tra Tuke, quien también influenciará en 
su formación académica. Por lo que 
nuestro galeno recibirá influencias de 
las escuelas francesa e inglesa de medi-
cina. 

En enero de 1860 presenta su tesis de 
doctorado en Medicina ante un tribunal 
presidido por Nélaton, “La naturaleza 
patológica de la afección: tubérculos de 
las vértebras”, que por sus aportes fue 
publicada ese mismo año. Obtenida su 
titulación, se traslada a Londres donde 
logra una plaza de médico en el hospi-
tal para enfermos mentales de Badlan.  

Antes, regresaría a La Habana con el 
único objetivo de contraer matrimonio 
con una joven a la que le había prome-
tido se palabra años atrás. El día esco-
gido no podía ser mejor para una pare-
ja de jóvenes cubanos: el 8 de septiem-

Por: Lázaro Iglesia Albiza  

En la cabecera del Papa 
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bre de 1860; contrae matrimonio con 
Leocadia Hernández-Braza Sánchez en 
la parroquia de Monserrate, y con ella 
tendrá una prole de cuatro hijos. 

Se establece unos años en Londres y 
en 1862 viaja a Nueva York, donde 
vivirá hasta 1878. En esa ciudad se le 
reconoce su valía y se le otorgan los 
mayores reconocimientos. Allí fue direc-
tor del Asilo de locos y epilépticos, y 
Médico de visita del Charity Hospital. 
Ingresa en la Sociedad Médico-
Psicológica de Gran Bretaña y el 11 de 
diciembre de 1864 se le confiere el 
honor de ingresar, como miembro co-
rresponsal en la real Academia de Cien-
cias Médicas, Físicas y Naturales de la 
Habana. A partir de 1869 contribuye en 
la recaudación de fondos para la inde-
pendencia de Cuba. En 1878, Estados 
Unidos le confiere la representación en 
medicina mental de ese país ante el 
Congreso Internacional de esa especia-
lidad a celebrarse en París. 

En diciembre de 1873 regresa a La 
Habana por gestiones del embajador 

español ante Estados Unidos, que solici-
ta sus servicios para la atención del hijo 
del Capitán General de la Isla, Joaquín 
Jovellar Soler, que padecía de trastor-
nos mentales y convulsiones. Su activi-
dad científica en la Isla es notable, par-
ticipando en numerosos eventos donde 
expone sus aportes y observaciones. 

Mediante gestiones del general Lizárra-
ga, el Dr. Manuel González Echeverría 
fue llamado a Roma, para atender al 
ilustre Pontífice que proclamó los dog-
mas de la Inmaculada Concepción y de 
la Infabilidad Papal. El beato Pio IX pa-
decía de epilepsia desde temprana 
edad. Este sucesor de Pedro, falleció 
pocas horas antes de la llegada del ilus-
tre cubano. Le sucedió en la Sede 
Apostólica el cardenal camarlengo Pec-
ci, con el nombre de León XIII. El nue-
vo Pontífice fue amigo de nuestro gale-
no. Lo eligió como su médico por algu-
nos años, ya que padecía de algunos 
trastornos respiratorios que al final lo 
llevaron a una enfermedad pulmonar 
obstructiva crónica. 

SS León XIII 
20 /febrero /1878 - 20 /julio /1903  

Beato Pio IX  
16 /junio /1846 - 7 / febrero /1878 
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En el Congreso Médico Internacional de 
Medicina Mental celebrado en parís en 
agosto de 1878, se le nombra vicepresi-
dente junto a Charcot, Lassege, Voisin 
y Moreau. Allí presentó su trabajo 
“Consideraciones clínicas sobre la locu-
ra epiléptica”, y presidiría la sesión de 
clausura. 

Concluido el congreso, regresa a Roma, 
donde permanece unos tres años en-
cargado de cuidar de la salud del Sumo 
Pontífice y de algunas personalidades 
de la Ciudad Eterna y Florencia. En una 
excursión que realiza a Centroamérica 
conoce al General Antonio Maceo con el 
que sostiene un amigable intercambio 
epistolar. Nuevamente se establece en 
los Estados Unidos, pero esta vez en 
San Luis donde se le ofrece la dirección 
de un moderno hospital. Sin embargo, 
sufre una enfermedad cerebrovascular 
hemorrágica provocándole una hemi-
plejía derecha. A pesar de esto apren-
dió a valerse con al mano izquierda y 
continuó trabajando por la ciencia que 
tanto amó. 

Regresó a La Habana, su ciudad natal. 
Sufrió una segunda hemorragia cerebral 
y luego de recibir el consuelo de los 
sacramentos, fallece el 26 de marzo de 
1898 a la edad de 64 años. Al día si-
guiente recibió cristiana sepultura en el 
cementerio de Colón.  

Su obra On Epilepsy se convirtió en un 
texto de obligada consulta para todos 
aquellos interesados en la antigua en-
fermedad, influyendo en los trabajos 
posteriores de los galenos dedicados a 
la Epileptología.  

No obstante, su mayor obra no se con-
serva en ninguna biblioteca ni se en-
cuentra traducida a los idiomas que 
dominaba con particular fluidez: su vi-
da. En efecto, es su vida al servicio de 
los enfermos la obra más colosal del 
primer epileptólogo cubano. 

No sé 
 

No sé... si la vida es corta o 
demasiado larga para  
nosotros, pero sé que 

nada de lo que hacemos  
en la vida tendrá sentido,  
si no toca el corazón de 

las personas. 
 

Muchas veces basta ser: 
Un brazo que protege, 

Un abrazo que envuelve, 
Una palabra que conforta, 

Un silencio que respeta, 
Una alegría que contagia, 
Una sonrisa que aprueba, 
Una lágrima compartida, 

Un deseo que sacia, y 
El amor que ilumina... 

 
Y eso no es algo de otro 

mundo. Es lo que da  
sentido a la vida. 

Es lo que contribuye para 
que la vida no sea tan cor-

ta, ni tan larga,  
sino para que sea intensa,  

verdadera, pura... 
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El 1ro de octubre hubo de celebrarse el 
Día del Seminario en el Seminario San 
Basilio Magno, en camino de celebrar 
en el ya cercano 2022 -14 de abril para 
ser exactos- los 300 años del inicio de 
su labor formativa -educativa e 
instructiva- de futuros sacerdotes; 
también de los jóvenes criollos 
pertenecientes, en lo fundamental, a 
las clases altas del Oriente de Cuba. 

Ese domingo contó con la presencia de 
unas 300 personas, jóvenes de ambos 
sexos en su gran mayoría; convocados 
sin ninguna campaña previa, tan solo la 
invitación persona a persona. El 
programa, confeccionado y llevado 
adelante por los propios seminaristas, 
tuvo un carácter muy alegre, festivo; 
como debiera ser siempre, sin 
referencias trágicas, menos aún de 
otras latitudes; aunque perfectible con 
vistas al futuro. Ocasión aprovechada 
por el padre Eduardo, para pedirme 
que escribiera algo sobre el Seminario, 
a lo cual accedí con gusto, pues era 
una deuda pendiente conmigo mismo, 
que ahora intentaré saldar. 

Nuestro Seminario tiene el mérito de 
ser la primera institución de enseñanza 
superior que se creó en nuestra nación, 
pues antecede en siete años a la Real y 
Pontificia Universidad de San Jerónimo 
de La Habana, mientras que el 
Seminario San Carlos y San Ambrosio, 
de la misma ciudad, no fue establecido 
hasta 1769. Lamentablemente la 
historia Patria se ha escrito casi toda en 
La Habana, desconociéndose, o 
dejando en las oscuras manos del 
olvido, no solo acontecimientos 
relacionados con nuestro Seminario, 

también con las ideas y la cultura 
prevaleciente en Santiago de Cuba, 
incluso en toda la región más oriental 
del país; de lo cual han pecado no solo 
historiadores, sino también nuestra 
propia Iglesia Católica en Cuba. 

Torres-Cuevas, en su extensa Historia 
de la Iglesia Católica en Cuba, tan solo 
dedica dos o tres líneas al Seminario 
San Basilio Magno; llegando incluso a 
considerarlo posterior a un seminario 
que nunca fue: el proyectado 
seminario de los jesuitas en La 
Habana, San Ambrosio, que jamás tuvo 
autorización canónica ni del monarca 
español1. 

Por otro lado, es lugar común adjudicar 
al P. Félix Varela y Morales, el inicio de 
la enseñanza de las ciencias naturales -
Física y Química- en Cuba con un 
enfoque distinto a la escolástica hasta 
entonces; considerándose, junto al 
obispo Espada, como los abanderados 
e iniciadores de la Ilustración en la 
Isla. Pues bien, más de 30 años antes, 
Mons. Santiago José Hechavarría y 
Elguezua; santiaguero que había 
estudiado en el propio Seminario San 
Basilio y primer obispo nacido en Cuba 

Por: Antonio C. Rabilero Bouza 

Vindicación del Seminario 



31 

-quien por demás creó el Seminario 
San Carlos y San Ambrosio- introdujo 
un plan de estudios que contemplaba la 
enseñanza de la Física, Matemáticas y 
Derecho Civil; destacándose que en 
cuanto a la enseñanza de la Filosofía 
postulaba que no debía ceñirse a un 
solo autor sino a lo que al maestro le 
pareciera más conveniente “según los 
nuevos experimentos que cada día se 
hacen y nuevas luces se adquieren en 
el estudio de la naturaleza”2. En cierta 
medida se adelantó más de dos siglos a 
SS Francisco, quien recientemente -
apropósito de la formación sacerdotal- 
escribió: 

En cuanto a las materias a estudiar en 
el ámbito filosófico, se reconozca una 
especial importancia a la filosofía 
sistemática, que conduce a un sólido y 
coherente conocimiento del mundo y 
de Dios… Se deben tener en cuenta las 
investigaciones filosóficas de nuestro 
tiempo, sobre todo las que ejercen un 
mayor influjo en el país, y el progreso 
de las ciencias modernas, de modo que 
los seminaristas, conscientes de los 
rasgos característicos de la sociedad, 
sean preparados adecuadamente para 
el diálogo con los hombres3. 

Más adelantado a su época imposible 
de encontrar en nuestra historia patria; 
como lo fue el obispo Pedro Agustín 
Morell de Santa Cruz, quien pudiera 
decirse fue el verdadero creador del 
Seminario San Basilio Magno4, que 
quiso convertir en universidad, a lo cual 
no accedió el monarca español, 
temeroso quizás de tener un centro de 
pensamiento, tan alejado del control 
político radicado desde entonces en La 
Habana. Esta lejanía y la postergación 
con relación a La Habana, residencia 
del Capitán General de turno y, por 
tanto, asiento del poder monárquico 
español; sería un factor de la mayor 
importancia en la forja del espíritu 
independentista de los santiagueros. 

Se da por sentado que en los claustros 
del Seminario San Carlos y San 
Ambrosio, merced a la prédica y 
enseñanzas de Varela; nació el 
sentimiento de lo cubano, del ideal de 
independencia de España, ante lo cual 
no hay nada que objetar; pero la 
influencia de las ideas de Varela debe 
haber sido limitada, más aún que el 
empleo de sus obras fueron prohibidas 
tempranamente en el Seminario; cuya 
acción formadora había decaído 
notablemente a mediados del siglo XIX, 
pero había sentado las bases de la 
enseñanza en Santiago de Cuba, que 
llegó a contar por entonces con varios 
centros educacionales.  

Discípulos de Varela fueron -entre otros
- personalidades como el bayamés José 
Antonio Saco, quien había estudiado en 
el seminario santiaguero; Domingo del 
Monte, genio tutelar de la 
intelectualidad habanera de su época y 
José de la Luz y Caballero, quien desde 
su magisterio contribuyó a difundir las 
enseñanzas de su maestro. Quizás el 
contacto más directo entre el legado de 
Varela y Santiago de Cuba, esté dado 
por la amistad entre José de la Luz y 
Caballero y el santiaguero Juan 
Bautista Sagarra Blez, quien fue 
durante algún tiempo profesor del 
Seminario San Basilio Magno; para 
luego fundar la Escuela General 
Preparatoria. Sagarra fue hombre de 
ideas liberales y por su apoyo a la 
sublevación del General Lorenzo en 
1836, hubo de exiliarse en Jamaica 
durante no mucho tiempo. 

Salvo Sagarra, Manuel Justo Rubalcaba 
(lírico del último tercio del siglo XVIII), 
Manuel María Pérez (destacado escritor 
y editor de inicios del siglo XIX y Pedro 
Santacilia, obstinado independentista y 
autor de Lecciones orales sobre la 
historia de Cuba, el compositor 
Laureano Fuentes, así como el Pbro. 
Esteban Salas y Emilio Bacardí, además 
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de otros pocos, no es posible 
vislumbrar, en la sociedad laica 
santiaguera, lo que podríamos 
denominar como un movimiento o 
grupo ilustrado similar al nucleado en 
La Habana alrededor de Domingo Del 
Monte; élite que contribuyó a sembrar 
las ideas de una Cuba independiente 
de España, aunque también un 
importante sector de la misma 
propugnó el autonomismo, incluso el 
anexionismo (a los EEUU, claro está). 
Como hecho importante en el ámbito 
de la cultura cubana, hay que destacar 
que gran parte de los pintores cubanos 
más importantes del siglo XIX, nacieron 
en Santiago de Cuba, entre ellos 
Federico Martínez. 

Con toda seguridad, la mayor parte de 
la intelectualidad santiaguera se formó 
en las aulas del Seminario local, en un 
entorno socio-cultural distinto de La 
Habana y del occidente de la Isla en 
general; con tradiciones propias y un 
nivel de interacción social muy alto a 
pesar de la existencia de la esclavitud 
en la época y, consecuentemente, del 
racismo. 

Hay que destacar las recias 
personalidades de los clérigos que 
dirigieron, o los obispos que atendieron 
el Seminario San Basilio Magno desde 
la sede episcopal: desde Morell de 
Santa Cruz, pasando por san Antonio 
María Claret, hasta el arzobispo 
Francisco Barnada, quien antes fue 
alumno, profesor y Vice-Rector del 
Seminario, a quien le tocó la tarea de 
organizar y dirigir -dignamente- la 
primera diócesis en la Cuba 
republicana. Mención aparte merece 
Mons. Joaquín de Osés Alzúa y 
Cooparacio y sus sostenidas “broncas” 
con el obispo Espada, renuente y 
siempre tardo en la entrega de los 
recursos financieros que le 
correspondían a la arquidiócesis 
oriental.  

Osés también se ocupó personalmente 
del Seminario e hizo mucho por 
mejorarlo, aceptando en el mismo a 
jóvenes que no podían acreditar 
“limpieza de sangre”, es decir, jóvenes 
mestizos; llevando a la práctica las 
reformas de Mons. Santiago 
Hechavarría. Sus propias palabras de 
1792: Se ha desterrado la suma y pura 
escolástica, pero sin que deje de 
conocerse que el hombre por 
naturaleza es racional, y discursivo; y 
así cada tres días hay una conferencia 
doméstica, y al cabo de cada parte de 
la filosofía, dos actos públicos5. Osés, 
al igual que Morell de Santa Cruz luchó 
por la universidad en Santiago de 
Cuba, recibiendo igual desprecio que 
otros en su gestión, por parte del 
poder colonial, que barruntaba el 
carácter indomable de los hombres que 
se habían forjado en una región 
asolada una y otra vez por los 
terremotos, sin que se doblegaran.  

Importante fue la reforma del 
Seminario por el prelado Jerónimo de 
Usera, en los años 40 del siglo XIX; 
pero ya comenzaba la decadencia, 
resultante de la fatídica institución del 
Patronato Regio; que a lo largo de 
siglos lastró la misión evangelizadora 
de la Iglesia, más aún en nuestra 
Patria.  

Como vemos, nuestro Seminario se ha 
nutrido -todavía se nutre hoy- de la fe 
y el saber de hombres, misioneros, 
venidos de otras latitudes; lo cual le ha 
conferido una dimensión de universal 
humanismo. No obstante las 
contingencias que hubo de sufrir el 
Seminario a lo largo de su historia, 
cumplió cabalmente su deber: que la 
Buena Nueva de Jesús de Nazaret 
llegara a los habitantes de nuestra 
Patria, sobre todo en esta región de 
Oriente y que en esa Palabra de Dios 
se forjaran los hombres que allanaron 
los caminos hacia la independencia y 
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de quienes los transitaron. Como bien 
se ha dicho: La generación que transitó 
por sus aulas [del Seminario] entre las 
décadas de 1850 y 1860, clérigos o 
civiles en su mayoría, asumieron una 
postura gallarda ante la patria6. 

En cuanto a profesores, en diversas 
épocas, vale destacar el magisterio de 
personas -y personalidades- tales como 
Juan Bautista Sagarra -quizás el más 
destacado, los presbíteros Francisco  
Barnada, Tristán de Jesús Medina y 
Esteban Salas (en Teología Moral). No 
disponemos de suficiente información 
sobre el resto de los miembros de los 
sucesivos claustros profesorales, pero 
no es difícil imaginar -dado los 
acontecimientos históricos de esta 
región- que cultivaron y desarrollaron 
valores, entre ellos la hombradía, que 
resultaron decisivos “a la hora de los 
mameyes”; expresión popular cubana 
de la época, que aduce a las tropas 
inglesas por sus casacas rojas, durante 
la toma de La Habana por estas en 
1762; frase que ha pasado a designar 
un momento crítico, en el cual va en 
juego la existencia, incluso la vida: en 
este caso me refiero al 10 de octubre 
de 1868. 

La Ilustración en Santiago de Cuba, 
que en mi opinión comienza con Mons. 
Santiago Hechavarría en 1775; produjo 
algo más importante: muchos de los 
hombres que llegarían a ser generales 
(más de 30) en las guerras por la 
independencia de España, gran parte 
de ellos mestizos; como lo fueron 
Antonio Maceo Grajales y su hermano 
José; Flor Crombet, Jesús Rabí, Luis 
Bonne, Juan Eligio Ducasse, Agustín 
Cebreco, Valeriano Hierrezuelo y hasta 
negros como Quintín Bandera y 
Guillermón Moncada, quien combatió 
en las tres guerras contra España.  

De Antonio Maceo, diría Martí “que 
tenía tanta fuerza en el brazo como en 

la mente”; y según Piedra Martell, 
quien fuera ayudante suyo, Maceo era 
capaz de dictar varias cartas a la vez a 
sus ayudantes, sin equivocarse jamás 
donde se había quedado en cada 
caso7. El Generalísimo Máximo Gómez 
tenía una valoración muy alta de las 
dotes militares de Moncada; debiendo 
hacerse notar que requisito 
indispensable para ser oficial del 
Ejército Libertador era saber leer y 
escribir correctamente. En el 
generalato del Ejército Libertador del 
resto del país -a lo largo de los 30 años 
de contiendas- es rarísimo encontrar 
generales mestizos, menos aún negros; 
si es que en realidad hubo alguno. 

El seminario santiaguero dio el único 
religioso mártir por la independencia de 
Cuba: José Francisco Esquembre y 
Guzmán; de quien se ha escrito: 

Patriota y mártir. Sacerdote 
cubanísimo. Distinguido estudiante del 
Seminario “San Basilio Magno”. Ocupó 
el cargo de Capellán del Coro de la 
Catedral santiaguera. Fue perseguido 
por el clero español reaccionario, y por 
las autoridades coloniales, como tantos 
otros sacerdotes criollos. Fue 
trasladado a Las Villas. Cuando el 
alzamiento en este departamento en 
1869, bendijo la bandera de sus 
compatriotas, los insurrectos cubanos. 
Fue apresado y vilmente ejecutado en 
Cienfuegos, después de haber sido 
amnistiado por Dulce8. Sobre 
Esquembre, Mons. Guillermo González 
Arocha y otros sacerdotes que 
apoyaron la causa de la independencia 
de Cuba, puede consultarse un extenso 
trabajo publicado en Granma hace un 
par de años9. 

Si sus verdugos sepultaron el cadáver 
de Esquembre, la Iglesia sepultó su 
memoria; cual si se avergonzara del 
patriotismo del sacerdote, lo cual 
aumentó la ignominia del criminal 
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desafuero. Como católico, y cubano, 
siento profunda vergüenza de tal 
proceder; explicable -jamás justificable- 
por la prevalencia del clero español en 
nuestra Patria, aún luego de 
proclamada la República en 1902; pero 
más de un siglo republicano es tiempo 
suficiente para haber enmendado 
tamaño olvido.  

Nos quejamos de la falta de vocaciones 
sacerdotales, lo cual es una cruda 
realidad; ante lo cual habría que 
preguntarse ¿Qué encuentra un joven 
que se siente llamado por Jesús al 
sacerdocio, cuando llega al Seminario -
aunque sea de visita- por primera vez? 
Un edifico del siglo XIX, no mucho 
más; ni una sola huella de su historia, 
de tradición, de quienes enseñaron allí 
y/o pasaron por sus aulas y fueron 
ordenados sacerdotes o se dedicaron a 
labores profanas; nada que los vincule 
a la hermosa y tremenda tradición de 
patriotismo de esta ciudad y región, de 
la contribución del Seminario a formar 
el carácter y los valores de quienes a 
su vez formaron carácter y valores en 
otros, que a la hora de los mameyes de 
cada época, han sacrificado todo, 
incluso la vida, por la libertad, la 
independencia y soberanía de la Patria. 
Ningún referente tenemos que buscar 
afuera, razón por la cual se debe estar 
atento a la formación de nuestros 
futuros sacerdotes10. 

Demos al Seminario San Basilio Magno 
no solo el lugar que le pertenece, de 
modo tal que ayude a que los jóvenes 
que aún están fuera, descubran el 
llamado que Dios pudiera haberles 
hecho; también sano orgullo -no 
vanidad- a quienes allí se forjan (sic) 
para llevar la Buena Nueva de Jesús de 
Nazaret a sus compatriotas; que 
quienes tenemos el privilegio de 
enseñar allí, podamos sentir la emoción 
de que continuamos la obra iniciada 
por Mons. Morell de Santa Cruz y 

demás creadores -es decir, maestros; 
que no sea el Seminario solo obra 
pétrea, sino tierra fértil donde germine 
y desarrolle con fuerza la semilla 
sembrada por Jesús en el corazón de 
nuestros jóvenes. Dios lo permita. 
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el privilegio de la Redención, el obje-
to de la vida sobrenatural de su natu-
raleza. 

Se comprende enseguida qué implica 
una perspectiva así; lleva a compren-
der la absurdidad y la imposibilidad 
de la explotación del hombre, de de-
nigrarlo, de dañarlo, de suprimirlo, 
sin violentar la Obra de Dios, sin 
atentar contra el patrimonio del Crea-
dor. Es hijo de Dios; y la ofensa es 
un ultraje al Padre; el homicidio im-
plica un tentativo de deicidio; casi 
como un asesinato de la esfinge de 
Dios. 

El hombre mercantiliza su dignidad 
cuando se desvía hacia el mal y obra 

El Creador -enseña el Antiguo 
Testamento- lo hizo a su imagen y 
semejanza. Este origen confiere a 
sus andrajos y a sus llagas, a su 
rostro, y a su espíritu una belleza 
sobrehumana. 

Esta belleza es aún más grande 
en el cristianismo, porque el hom-
bre no sólo es la imagen de Dios, 
sino que también como criatura 
Suya es la criatura digna del Crea-
dor, así como la obra de arte es 
digna del artista. El Omnipotente 
no podía no hacer seres dignos de 
sí. En el hombre suscitó una obra 
de arte, y sólo al verlo da vértigo: 
al componer una estructura admi-
rable, para perdurar y generar, 
una inteligencia para iluminar, un 
corazón para proyectarse sobre 
otros seres humanos, un alma 
capaz de ir más allá de los límites 
espacio-temporales y permanecer, 
con los ángeles, en la eternidad. 

El hombre cayó, es verdad, abusando 
de su libertad; pero también es ver-
dad que ante su caída surgió el más 
exterminado prodigio del amor divi-
no: la Redención, por medio de la 
sangre de Cristo. 

Visto así el hombre -aunque sea un 
mendigo que se arrastra en la acera 
o un indígena que vive a miles de 
miles de millas- es un ser tan grande, 
tan noble, tan divino que querrías, 
ante su presencia, inclinarte, ansioso 
y conmovido, reconociendo en él la 
majestad de lo que ha imaginado y 
realizado el prodigio de su creación, 

Por: Igino Giordani 

La grandeza del ser humano 
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mal. Y entre los pecados está la so-
berbia que se pone en lugar de la 
humilde gratitud del hombre al sa-
berse obra de arte de Dios. 

De la soberbia nace la explotación, 
que tiene un impacto antisocial; 
mientras que de la humildad cristiana 
nace el servicio; y también en este 
hombre está la copia de ese otro 
“Hijo de hombre”, “venido no para 
ser servido sino para servir”. Y aquí 
tiene lugar la vinculación entre el 
individuo y la sociedad, su integra-
ción, su expansión. El hombre en sí 
mismo, en abstracto, no existe, exis-
te el padre, el ciudadano, el creyen-
te, etc. Es decir existe el hombre ani-
mal social. 

Pero él entra en la sociedad por un 
impulso de amor. Porque ama, sale 
del encierro de su propio ser, y se 
expande -se integra- en la vida de los 
demás. Cuando ama, el hombre se 
revela naturalmente cristiano. Des-
pués el cristianismo lo eleva y sostie-
ne este amor, sin el cual la sociedad 
en lugar de ofrecerle protección, 
complemento y una alegría para la 
persona humana, se vuelve una com-
presión y una mutilación de ella. Pue-
de volverse una amenaza para su 
dignidad. 

La explotación social empieza cuando 
no se ama al hombre; cuando no se 
respeta su dignidad, porque se ven 
los músculos y no se ve el espíritu. 

  

 

 

Publicado en La sociedad cristiana,  
Ciudad Nueva, Roma, 2010, págs. 32-36 

El gozo del don 
 

«Dad limosna de lo de dentro y 
así lo tendréis limpio todo» 

No podemos quedar satisfe-
chos dando sólo dinero; el di-
nero no es suficiente pues se 

puede encontrar en otra parte. 
Los pobres tienen necesidad de 

nuestras manos para ser  
servidos, y de nuestros corazo-

nes para ser amados.  
La religión de Cristo es el amor,  

el contagio del amor.  
Los que pueden llevar una vida 

cómoda sin duda que tienen 
sus razones. Pueden habérsela 

ganado con sus trabajos; yo 
sólo monto en cólera frente al 
despilfarro, los que echan a la 

basura lo que podría sernos de 
utilidad. La dificultad está en 

que, muy a menudo, los ricos e 
incluso la gente que vive  
cómodamente, no saben  

verdaderamente qué son los 
pobres; por eso podemos  

perdonarlos, porque el  
conocimiento sólo puede  

conducir al amor, y el amor al 
servicio. Es porque  

no les conocen que no  
se conmueven por ellos.  

Por amor procuro dar a los po-
bres lo que los ricos no podrían 

obtener con dinero.  
Ciertamente, no tocaré a un 

leproso ni por un millón, pero 
lo cuidaré gustosamente  

por el amor de Dios.  
 
 

Santa Teresa de Calcuta  
(1910-1997)  

fundadora de las Hermanas 
Misioneras de la Caridad  
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Esta pregunta se la hacen constante-
mente cristianos y no cristianos de la 
comunidad, nos dimos a la tarea de in-
vestigar sobre el tema con personas que 
pasaran de los 70 años, resumimos la 
respuesta que la mayoría respondió. 

Antes del Triunfo de la Revolución se 
podrían contar con los dedos de las ma-
nos las casitas que había en Chivirico, 
todo esto era potrero y vaquería. Cerca 
de la playa había un bar, un embarcade-
ro que hoy es Acopio, por allí las gentes 
de la sierra y el llano llevaban su mer-
cancía como los babunes que traslada-
ban la madera, los cafetaleros el café y 
el carbón y solamente teníamos conoci-
miento de una pequeña Iglesia loma 
arriba por el Queso y no era católica. 
Algunas personas iban al Cobre a caballo 
o en barco a Santiago de Cuba.  

Muchas personas tenían  fe en la Virgen 
de la Caridad que le pedían  y le  hacían 
promesas pero no tenían un lugar donde 
congregarse, además la mayoría de las 
personas vivíamos sierra adentro, se 
empezó a poblar Chivirico después del 
triunfo revolucionario que entonces nos 
cohibíamos de hablar de religión porque 
a principio se decía que estaba prohibida 

pero poco  a poco se fue permitiendo las 
religiones pero considero que al no 
haber iglesia católica las otras han cogi-
do auge como la Bautista, Testigo de 
Jehová, la Pentecostal, la Apostólica y la 
Evangelista  hasta que hace 20 años 
entraron las Hermanas Sopeña y se fue 
formando poco a poco la comunidad 
católica .  

Chivirico es un pueblo con más de 10 
barrios con una población de más de 
3000 personas dividida en:  Planta de 
Frío , El Náutico , los Galeones , Acopio , 
la Gasolina , Caserío , los Mangos, Co-
rreo, los Cangrejitos, Producción, Hospi-
tal, los Edificios, Biplanta, el Once, 
Mincín  y el Flores teniendo también 
muy cerca la Constructiva , Calentura , 
Calabaza abajo y arriba , el Marañón, el 
Berro y la  Granjita que también está 
rodeada de población , contamos con 
una secundaria básica donde hay más 
de 200  jóvenes, una primaria con más 
de 300 niños , una casa de abuelos con 
30 abuelitos y un circulo infantil con más 
de 30 niños. Se encuentra al sur de la 
Sierra Maestra bañada por el Mar Caribe, 
con playas de arenas rodeada de vege-
tación, cuenta con una calle principal y 
más de ocho arterias.  

Por: Marlenis, La Negra 

Jesús por los caminos de Guamá 
¿Por qué no hay un Templo  de la iglesia católica en Chivirico? 
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EL NACIMIENTO 
 
Nimbado de celestes resplandores, 
soñando con los ángeles del cielo, 
duerme el Niño y la Virgen con anhelo 
dulce y tierno lo muestra a los pastores. 
 
Los Magos de tesoro portadores 
postrándose piadosos en el suelo 
ofrecen a Jesús con santo celo 
del incienso los místicos olores. 
 
Al fulgor del lucero esplendoroso 
que los guía al pesebre silencioso 
de la divinidad las claras huellas 
 
adoran en el Niño santamente 
mientras envuelven en la luz su  

/nívea frente 
un beso que le mandan las estrellas. 
 

EL BAUTISMO 
 
Sobre las aguas del Jordán sagradas 
recibe Cristo con fervor ardiente 
el bautismo que Juan piadosamente 
le ofrece de las ondas argentadas. 
 
Descendiendo en minúsculas cascadas 
a su cabeza el agua transparente, 
ha dejado unas gotas en su frente, 
rodando como perlas desgranadas. 
 
Y las aguas del río que espumosas 
deslizanbánse raudas, impetuosas 
por las verdes campiñas a través, 
 
al ver a Cristo que las recibía 
agolpándose todas en porfía, 
se detuvieron a  besar sus pies. 
 

LA ORACIÓN DEL ALBA 
 
Señor: Te pido ahora que me dejes bajar de ésta, mi torre de marfil; de esta altísima 
torre adonde, sola y callada, sin volver la cabeza subí un día: un día de esos en que 
siente uno yo no sé qué nostalgia de alas... 

Quiero bajar, Señor, quiero bajar en paz. Suaviza y distiende mis manos que, de 
tanto no querer asir nada, están un poco rígidas...  Inclíname la frente alta y devuél-
vele a la tierra su mirada perdida. ¡Miré demasiado las estrellas...!  No hay que mi-
rarlas tanto. 
Con tus manos heridas sostenme en la bajada un poco triste, y dime qué palabras 
se le dice a la hormiga, a la yerba del campo, al que está triste, al que tiene las ma-
nos manchadas... La sencilla palabra, Dios mío... 
Ayúdame a disimular esta repulsión instintiva hacia las cosas feas, y concédeme 
comprensión. Yo quiero comprender... Yo quiero comprender y amar. 
¡Quisiera besar la herida de un leproso y que él no supiera nunca cuánto el beso 
me costaría...!... Dame la buena voluntad; dame más suavidad para la vida... Yo no 
quiero que sepan que estoy triste, yo quiero comprender y amar; yo quiero que la 
palabra dura que alguien diga no vaya a oscurecerme la mirada limpia. 
Dame, Señor, un buen olvido para las pequeñas injusticias de cada día; dame que la 
mentira y la torpeza no puedan quitarme ya la sonrisa. Dame valiente el corazón, 
segura la mano, el pie incansable y el amor... 

Yo quiero comprender y amar 
La belleza es camino seguro para acercarnos y llegar por ella a Dios. Iglesia en 
Marcha comparte en este número poemas de Dulce María Loynaz Muñoz (1902-
1997), insigne escritora cubana del siglo XX , miembro de número de la Academia 
Cubana de la Lengua, Premio Cervantes y Premio Nacional de Literatura… home-
naje al celebrarse este año los 20 años de su partida física, sabiendo como ella 
misma dijo que “el que no pone el alma en la raíz se seca”. 
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LA ÚLTIMA HORA 
 
Por mísero cinismo compelido 
se encuentra Judas en aquella cena 
y aunque la envidia y el temor refrena 
entorna las pupilas confundido. 
 
Cristo, de sus ensueños abstraído, 
y con palabra de dulzura plena 
sin ira dice, con quietud serena: 
‹¡Uno que aquí se encuentra,  

/me ha vendido! › 
 
Entonces los apósteles temblaron; 
mirándose con miedo, vacilaron... 
y Pedro, levantándose, exclamó: 
 
‹¡Di quién de nosotros el culpable 
para escupir el rostro al miserable!› 
y Cristo nada dijo. Sonrió... 
 
AL CALVARIO 
 
Trémulo el paso, la mirada errante,  
arrastrando su cuerpo doblegado 
por el enorme peso, y coronado 
de espinas, tembloroso, agonizante, 
 
va Cristo entre la turba delirante 
que presa de un furor arrebatado 
viéndole tan humilde y resignado 
llega a escupir su pálido semblante. 
 
¡Ay! no es la cruz que como dura prueba 
sobre los hombros desgarrados lleva 
la que combate su resignación. 
 
¡Aún es más cruel su dolorosa carga, 
que es otra cruz la que su paso amarga: 
la cruz que lleva sobre el corazón! 
 
LA CRUCIFIXIÓN 
 
Al llanto y a la súplica insensible 
el pueblo goza en su furor malvado 
viendo a Cristo morir crucificado 
en medio de tormento indescriptible. 
 
Al consumarse crimen tan terrible, 
su luz apaga el sol horrorizado,  
ábrense los sepulcros y rasgado,  
cae el velo del templo inmarcesible, 
 

vacilan las montañas con estruendo 
a los verdugos míseros haciendo 
que arrepentidos a la cruz abracen. 
 
La tierra por venganza a Dios clamaba 
mientras Cristo muriendo sollozaba: 
‹¡perdónalos... no saben lo que hacen! › 
 
LA RESURRECCIÓN 
 
De pie sobre la tumba derribada 
surge Cristo entre nubes fulgurantes 
y a la tropa de fieros vigilantes 
su aparición terrífica anonada. 
 
La losa del sepulcro es levantada, 
la sostienen dos ángeles radiantes 
e inundando la sombra de diamantes  
se desborda de luz una cascada. 
 
Y dejando por siempre aquella fosa,  
proyectando una estrella luminosa 
del infinito en el nocturno velo: 
 
Cristo asciende hasta el reino prometido 
y al sentirlo llegar... estremecido, 
el mismo cielo se sintió más cielo. 
 
APOTEOSIS 
 
Todo amor, todo paz, todo dulzura 
fue Cristo por el mundo envilecido 
al triste consolando; al descreído 
ofreciendo al miel de su ternura. 
 
La cruz en que dobló su frente pura,  
alzada cual suplicio escarnecido, 
sobre el ara del orbe redimido 
tras veinte siglos para el bien perdura. 
 
Fue su a mor el amor de los amores 
porque supo, olvidando sus dolores,  
amar la Humanidad por quien sufría. 
 
Al mundo le ofreció su amor intenso 
y -con ser ese mundo tan inmenso- 
su Amor era más grande todavía. 
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Fiesta al Señor que llama 
Poco a poco, comenzaron a lle-
gar a nuestro seminario, gru-
pos entusiastas de niños, jóve-
nes y adultos que, junto a sus 
pastores, querían hacer acto 
de presencia en la alegría del 
seminario. Las 6:30 pm fue la 
hora acordada para el comien-
zo de la fiesta. Luego de unas 
animadas dinámicas de bienve-
nida y distención, el padre 
Eduardo, padre espiritual de la 
casa, guio la oración que 
marcó el inicio del encuentro.  
Divididos los asistentes en cua-
tro grupos guiados por semina-
ristas, se dieron a la tarea de 
encontrar cuatro signos previa-
mente escogidos y posterior-
mente, valiéndose de sus ta-
lentos, poner en común lo 
compartido mediante una dra-
matización. Pero claro que to-
do no quedó ahí, dos semina-
ristas hicieron de las suyas en 
el programa televisivo “Con 2 
que se quieran, Dios basta”, 
auspiciada por San Basilio TV. 
Dicho programa consistió en la 
realización de una entrevista 
sorpresa a un sacerdote dioce-
sano. ¿El elegido? El padre An-
derco Otto, que ayudado de su 
peculiar humor hizo reír en 
más de una ocasión a los asis-
tentes, a pesar de la profundi-
dad de los temas tratados.  
Impensable sería dejar de 
mencionar los números cultu-
rales que varias parroquias lle-
varon para amenizar la noche 
dedicada a los seminaristas y 
formadores. Sin duda alguna, 
la obra del grupo artístico de 
San Bartolomé de Baire, se 
llevó la mayoría de los aplau-
sos y el grupo JESAF, que 
aglutina a los jóvenes universi-
tarios católicos angolanos, hai-
tianos y de otras nacionalida-
des, correspondió con su cari-
ño y su voz a los seminaristas.  
Nuevamente los seminaristas 
fueron presentados a los casi 
300 fieles presentes para que 
la oración por las vocaciones 
tenga desde ahora un rostro 

concreto. La bendición final es-
tuvo a cargo de monseñor Luis 
del Castillo SJ, quién enfatizó 
en el regalo de una noche co-
mo esa en la que la alegría y la 
vocación al sacerdocio se die-
ron la mano. Lázaro Iglesia 

Música para Cristo 
La bondad, la verdad y la belle-
za deben ser referentes para 
todos los hombres que quieren 
hacer del arte un medio para 
llegar hasta el fondo de co-
razón y por partida doble, y 
más importante aún, quieren 
infundir el deseo profundo de 
buscar a Dios y esta búsqueda 
se convierta en mensaje fecun-
do que fructifique y llegue has-
ta todos los hombres de buena 
voluntad. 
Cuba es tierra de música, preci-
samente del 4 al 7 de octubre 
se realizó en la Casa de Retiros 
del Cobre el II Encuentro de 
Músicos Cristianos con la parti-
cipación de hermanos de La 
Habana, Cienfuegos, Santi Spi-
ritus, Santiago de Cuba y 
Guantánamo a esto se sumaron 
Juan Francisco Troya (Kike) 
músico Argentino que reside en 
Guadalajara y el Español Mi-
gueli Marín. El objetivo de es-
tos encuentros es compartir el 
trabajo realizado musicalmente 
que ayuda a la evangelización 
de nuestras comunidades. 
 El Santuario Nacional de la Vir-
gen de la Caridad, las Parro-
quias de Santísima Trinidad y 
Nuestra Señora del Rosario tu-
vieron la dicha de que estas 
agrupaciones participantes en 
el evento ofrecieran magistra-
les conciertos donde la música 
sirvió de instrumento parar lle-
var el mensaje de amor del Pa-
dre a creyentes y no creyentes.  
El sábado se tuvo la oportuni-
dad de gravar el video clip de 
la canción “El Aguacero”, expe-
riencia vivida por todos los que 
participaron con gran alegría y 
profesionalidad, perpetuando 
así lo compartido en estos días, 
teniendo como colofón el con-
cierto de clausura en la Cate-

dral santiaguera donde herma-
nos de toda la ciudad disfruta-
ron de un exquisito repertorio 
escogido para la noche que 
hizo poner de pie a los partici-
pantes y renovó el deseo de 
llevar a Dios a todos los hom-
bres. 
La música una vez más hizo 
magia en los corazones, tendió 
puentes y permitió que más de 
uno alzara su voz para alabar 
al nombre sobre todo nombre. 
Desde ahora rezamos por los 
frutos del Encuentro y le pedi-
mos al buen Dios que los cuba-
nos siempre nos dispongamos 
a hacer de la música una cons-
tante oración que lleve a todos 
los hombres a encontrarse con 
el que es Camino, Verdad y Vi-
da. Ermelio J. Pérez  
Anteproyecto constructivo y re-
portaje audiovisual 
El domingo 8 de octubre en 
horas de la tarde fue presenta-
do en la parroquia de Baire, el 
anteproyecto de lo que será el 
nuevo templo parroquial de 
nuestro histórico poblado. Con 
el beneplácito del Arzobispo, 
quien manifestó su complacen-
cia con la obra, los permisos ya 
han tomado su curso por medio 
de la dirección de proyectos 
constructivos de la Arquidióce-
sis. 
El equipo de arquitectos 
“Trazos”, integrados por profe-
sionales cualificados de la loca-
lidad, autores del trabajo, ex-
pusieron con precisión la reali-
dad de la obra al Consejo Pa-
rroquial ampliado, así como a 
diferentes invitados presentes, 
que por su amistad con la co-
munidad o por tener un rol so-
cial en la región, merecían ser 
tomados en cuenta. La aproba-
ción y el entusiasmo, fue gene-
ral, dando comienzo a un per-
íodo de “sensibilización comuni-
taria” que pretende dar a cono-
cer en la zona, la importancia y 
las bondades de la obra que se 
procura ejecutar, con la debida 
aprobación de las autoridades 
competentes. 
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inadecuado para la feligres-
ía.Nos toca ahora orar para lle-
var a feliz término lo proyecta-
do para beneficio de todos los 
que con orgullo vivimos aquí. 
Ivonne García 

Un día con la Cruz de la JMJ 
El 16 de octubre de 2017 en el 
templo de San José en La Ma-
ya, fueron recibidos la Cruz de 
la Jornada Mundial de la Ju-
ventud (JMJ) Panamá 2019 y 
el Icono de la Virgen, Salvado-
ra del Pueblo de Roma, que 
peregrinan en estos días por 
toda Cuba, en su caminar por 
todos el mundo desde el ya le-
jano año 1984. 
Pasadas las 9.00 am llegaban, 
procedentes de Guantánamo. 
El P. Raulito y un grupo de 
jóvenes nos los entregaron y, 
en acogida entusiasta, la Co-
munidad de los Misioneros Cla-
retianos y la comunidad de La 
Maya los hemos recibido para 
acompañarlos durante todo el 
día.  
Momentos memorables y senti-
dos al poder contemplar, ver y 
mirar, tocar y besar, abrazar…, 
también nosotros, esta Cruz y 
el Icono de la Virgen peregri-
nos por tantas naciones y paí-
ses. Durante todo el día las vi-
sitas de la gente han ido jalo-
nando las horas tan especiales 
que hemos tenido el privilegio 
de vivir. 
Al atardecer tuvimos la Vigilia 
ante la Cruz del Señor. Pudi-
mos orar y rezar por nosotros 
y por todo el mundo, por toda 
la Iglesia, por todos los jóve-
nes de nuestra parroquia y de 
toda la Arquidiócesis de Santia-
go de Cuba, tuvimos ocasión 
de poder escuchar los Mensa-
jes de la Cruz del Señor y aco-
gerlos con fe en nuestras vi-
das. Y, sobre todo, pudimos 
depositar en la Cruz del Señor 
nuestras grandes y pequeñas 
cruces y expresar personal-
mente ante la Cruz y el Icono 
de la Virgen con variados y 
sentidos gestos, llenos de ter-
nura y de emoción, nuestros 

Se acordó la creación de un 
equipo para la colaboración fi-
nanciera, ya sean residentes 
en Baire o baireros que vivan 
en el exterior. Este equipo 
dará seguimiento minucioso a 
lo recaudado, dará razones de 
lo utilizado, y promoverá ini-
ciativas de recaudación. Igual-
mente se configurará, en su 
momento, un equipo técnico y 
consultor de ejecución de 
obra, cuyos integrantes de-
berán ser aprobados por el 
Consejo Parroquial, quien dará 
seguimiento a todo. 
En el corazón de los baireros 
la gratitud se demuestra su-
mando esfuerzos a los ya rea-
lizados por la coordinación de 
proyectos del arzobispado san-
tiaguero que no se cansa se 
buscar hermanos generosos 
que nos ayuden. Resalta en 
dignidad, belleza y sencillez lo 
diseñado, adecuando siempre 
todo a un justo monitoreo de 
costos. 
No son pocas las manos que 
desde ya desean dar su aporte 
a este sueño de tanto tiempo, 
pues estamos hablando de 
una construcción ya empeza-
da, pero detenida desde 1962. 
Unas de estas manos, son las 
del reconocido pintor bairero, 
Nelson Domínguez, quien des-
ea dejar huella de su arte en 
el nuevo templo, junto a otros 
artistas.Se aprovechó la oca-
sión para presentar un repor-
taje audiovisual realizado por 
el equipo de Video Online de 
la Emisora local Radio Grito de 
Baire, quienes llevaron a Inter-
net un resumen de cuanto 
aconteció en las Fiestas patro-
nales de Baire, que tuvieron 
como colofón, una concurrida 
procesión con el Santo Patrón, 
detenida desde los años 60. 
Actualmente la jurisdicción pa-
rroquial de Baire con la zona 
añadida del municipio de III 
Frente tiene una población 
que alcanza los 50 000 habi-
tantes. El viejo templo parro-
quial ha quedado pequeño e 

mejores compromisos. 
Nos acompañaron en esta Vigi-
lia el P. Eduardo, coordinador 
para la arquidiócesis de Santia-
go de Cuba de todo el peregri-
nar de estos signos del JMJ y 
un buen grupo de jóvenes, ve-
nidos de Santiago de Cuba. 
La canción Alma Misionera ce-
rraba este evento histórico, lle-
no de inmensa alegría, y des-
pedíamos la Cruz y el Icono de 
la Virgen que seguían su pere-
grinar hasta Santiago de Cuba. 
En La Maya, en este pequeño 
rincón del oriente cubano, 
hemos sentido en este día el la-
tido del mundo, el latido espe-
ranzador de tantos jóvenes que 
sienten el llamado de Jesús a 
ser discípulos misioneros por 
los caminos del mundo. Nos 
alegra saber que en este cami-
no, largo camino, siempre nos 
acompaña y nos une la Cari-
dad, la Virgen de la Caridad del 
Cobre. PP. Juventino Rodríguez 
y Jean Edouardcmf 
Misioneros todo el día  
La Iglesia Católica dedica el 
mes de octubre a la Misión, por 
este motivo la Infancia y Ado-
lescencia Misionera (IAM) de 
nuestra Arquidiócesis celebra a 
lo largo de todo este mes diver-
sos encuentros con el objetivo 
de llevar el mensaje del Evan-
gelio a todos los hombres, cum-
pliendo con el mandato de 
Jesús.  
El sábado 14 de octubre fue el 
momento propicio para que 
más de 150 niños de toda la 
iglesia santiaguera se reunieran 
en la comunidad de Brujo 1, y 
juntos compartir la alegría del 
evangelio para llevarla a cuatro 
comunidades (Brujo 1, 2 y 3 y  
Palenque) del vasto territorio 
de la parroquia San José Obre-
ro. Contando con la compañía 
del P. Yosbel Lazo coordinador 
de misiones de la Arquidiócesis 
y una cincuentena de animado-
res parroquiales de la IAM, los 
niños fueron en busca de otros 
niños y adultos a llevarles el 
mensaje de amor, reconcilia-

La Iglesia es Noticia 



42 

ción y misericordia que nos 
ofrece el Padre y que los más 
pequeños con su alegría, sen-
cillez y simpatía muestran de la 
mejor manera posible.  
Experiencia única fue lo vivido 
en este día donde se hizo del 
baile, el canto, las dinámicas y 
la misión una oración de acción 
de gracias a Jesús y que reno-
varía el compromiso de ser mi-
sioneros todo el día. Ermelio 
Pérez  
La Cruz de la JMJ y el Ícono  
de la Virgen en la diócesis  
Primada de Cuba 
Los símbolos de las Jornadas 
Mundiales de la Juventud (JMJ) 
desde hace más de treinta 
años han acompañado a prisio-
neros, enfermos y jóvenes de 
diversas culturas e idiomas. 
La Cruz de madera, conocida 
como la Cruz de la JMJ tuvo su 
precedente en el Año Jubilar 
de la Redención, en 1983. La 
misma fue colocada en el se-
pulcro de San Pedro y a peti-
ción de los jóvenes, San Juan 
Pablo II, la entregó para anun-
ciar a todos que es la muerte y 
resurrección de Cristo la salva-
ción y redención (San Juan Pa-
blo II, Roma, 22 de abril de 
1984). 
El Ícono de la Virgen también 
fue dado a los más “frescos” 
por el Santo Padre Juan Pablo 
II como muestra de que María 
es una poderosa Madre que 
nos lleva a Cristo (San Juan 
Pablo II, Discurso a los jóvenes 
de Roma y Lazio el 10 de abril 
de 2003). 
Ambos, en su peregrinar, lle-
garon a Cuba como respuesta 
a la petición del Papa Francis-
co.  
Los días 16, 17, 18 y 19 de oc-
tubre los jóvenes y comunida-
des santiagueras recorrieron 
junto a los símbolos de la JMJ 
varias parroquias de la dióce-
sis, las mismas que serán testi-
gos de la Jornada Nacional de 
la Juventud 2019 que se cele-
brará en esta ciudad.  
Todas las experiencias vividas 

tuvieron su culmen en la Misión 
Joven en el Reparto San Pedri-
to, para dar testimonio de que 
el Crucificado-Resucitado nos 
ayuda a cargar nuestras cru-
ces.  Rosario Vázquez 
XVIII graduación del IPPS 
En la fiesta de San Juan Pablo 
II y Domingo del Domund, el 
Instituto Pastoral Mons. Enri-
que Pérez Serantes celebró su 
décimo octava graduación reci-
biendo de manos de Mons. Dio-
nisio García, nuestro Arzobispo, 
los certificados de graduados 
doce hermanos, tras culminar 
su proceso de formación en el 
Instituto.  
La habitual y sencilla ceremonia 
se realizó al finalizar la euca-
ristía.  Los graduados acompa-
ñados por sus familiares, profe-
sores y la comunidad de la Ca-
tedral, agradecieron al Padre 
por estos años de profundiza-
ción del conocimiento y de ex-
periencia de Dios.  
Mons. Dionisio junto a los certi-
ficados les obsequió un rosario 
recordándoles que para elcris-
tiano el conocimiento debe ir a 
la par de la intimidad con Dios, 
por eso pongo en sus manos 
este rosario, para invitarles a 
profundizar en la oración, a 
orar por la Iglesia, y a compro-
meterse en el servicio de toda 
la comunidad cristiana. 
Momento muy emotivo fue 
cuando la directora del Institu-
to Pastoral, María C. Campis-
trous, invitó al presbiterio al 
Hno Osvaldo Morales Muste-
lierfsc, profesor fundador, 
quien junto al Hno. Luis Franco 
Aguado fsc fuera gestor de es-
te centro de formación, hecho 
realidad por la ayuda y empeño 
de Mons. Pedro Meurice y hoy 
continuada por Mons. Dionisio 
García. Elogiosas palabras para 
“un gigante de la fe” pese a la 
aparente debilidad de su físico, 
el Hno. Osvaldo, que por obe-
diencia a sus superiores parte a 
la República Dominicana, don-
de puede ser acompañado y 
cuidado en sus 93 años.   

En el grupo de graduados, en 
las especialidades de Antropo-
logía y Doctrina Social de la 
Iglesia, diez son de la arquidió-
cesis de Santiago de Cuba, una 
de diócesis de Guantánamo-
Baracoa y uno de Mali, África. 
El Instituto Pastoral Mons. 
Pérez Serantes (IPS), se define 
como “Centro Asociado al Insti-
tuto Internacional de Teología 
a Distancia de Madrid, nació 
como respuesta a una necesi-
dad: orientar y animar a los lai-
cos a que vivan plenamente su 
fe en una sociedad compleja, 
impersonal, frágil y materialis-
ta.  Y piensa que esto debe 
hacerse contribuyendo sobre 
todo a formar a quienes traba-
jan en las distintas pastorales y 
a quienes viven su fe compro-
metidos en la construcción de 
la sociedad. El IPS es una co-
munidad de fe, esperanza y ca-
ridad, pero no para el servicio 
de sí mismo, sino para servir a 
los demás…Creemos que la fe 
puede cambiar realmente la 
conciencia, el corazón y la con-
ducta de los seres humanos, 
trayendo nuevas maneras de 
pensar, sentir y actuar en la vi-
da personal y social”. María C. 
López  
Fiesta patronal 
El 24 de octubre fiesta de San 
Antonio María Claret fue nues-
tra fiesta patronal y desde hac-
ía cinco años no podíamos ce-
lebrar la Eucaristía en el tem-
plo. Este fue destruido por el 
huracán Sandy que imposibilitó 
que esa noche del 2012 pudié-
ramos orar juntos.  
Siempre que llego al templo 
veo desde el primer instante el 
Cristo en la pared. 
Cristo en la pared…  ha estado 
allí desde que tengo uso de 
razón, ha presidido todas las 
celebraciones aun y cuando el 
escenario no haya sido el mis-
mo.  En el humilde templo que 
tuvimos hasta el 24 de octubre 
del 2012, luego en el patio 
(primero sin techo y luego con 
las condiciones mínimas) y des-
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XV Concurso Literario Viña  
Joven 
El 26 de octubre último fueron 
entregados los premios del 
concurso literario Viña Joven, 
que cada año convoca el Cen-
tro Cultural y de Animación Mi-
sionera San Antonio Ma. Claret.  
Los resultados fueron los si-
guientes. Premios: 
Primero: Los principios básicos 
de la oratoria martiana a 
través de los discursos pronun-
ciados por José Martí en Esta-
dos Unidos, en conmemoración 
al 10 de octubre de 1868, de 
YamilYaidel Leyva Peña. 
Segundo: Los placeres de la 
melancolía insular: lo cubano 
en la poesía de José María 
Heredia, de Erian Peña Pupo. 
Tercero: Invitación a escuchar 
una balada con tambor, de Ri-
cardo Hodelín Tablada. 
Menciones: 
Esencias de LeydisTassé Maga-
ña, Un dolmen, un desierto, de 
Javier L. Mora, Pensamiento 
crítico en Cuba: ¿herejía o ne-
cesidad?, de Xavier Ángel Car-
bonell Valdés, Félix Varela, 
precursor del pensamiento de 
cubanía, de José Antonio Soto 
Rodríguez y Las señales del as-
tro: el ensayo periodístico co-
mo “pensamiento y poesía”en 
la obra de Gastón Baquero, de 
Vanessa de la Caridad Pernía 
Arias. 
Premios colaterales:  
CENTRO LOYOLA-SANTIAGO DE CU-
BA  premió a  Leydis Tassé Ma-
gaña. Obra: Esencias y recono-
ció a Invitación a escuchar una 
balada con tambor, de Ricardo 
Hodelín Tablada 
PASTORAL PARA LA CULTURA  pre-
mió a Erian Peña Pupo. Obra: 
Los placeres de la melancolía 
insular: lo cubano en la poesía 
de José María Heredia.  
CENTRO CULTURAL Y DE INFORMA-
CIÓN-BIBLIOTECA MONS. PEDRO 
CLARO MEURICE ESTIÚ premió a 
Leydis Tassé Magaña. Obra: 
Esencias. 
INSTITUTO PASTORAL ENRIQUE 
PÉREZ SERANTES premió a Javier 

de el 26 de febrero en el nue-
vo templo. 
Cristo en la pared… atento a 
nuestras súplicas, amparándo-
nos e invitándonos a no dejar 
de amarlo. La Virgen Santísi-
ma, su madre y San Antonio 
Maria Claret, desde el cie-
lo,  con su intercesión, nos 
ayudan cada día, pero ayer, 
sentí que estaban mucho más 
cerca de todos los que, con-
tentos,  estuvimos allí para ser 
bendecidos. 
La ceremonia fue hermosa y el 
padre Otto recordaba que 
hace un año él llegaba a la 
ciudad. 
Cristo en la pared…  a su lado 
su Santa Madre y San Antonio 
Maria Claret, nos protejan hoy 
y siempre en los avatares del 
diario quehacer. Idania Espino  
Profesión perpetua 
El 24 de octubre la Hna. San-
dra Carolina Mancía, hizo su 
profesión perpetua como reli-
giosa de María Inmaculada Mi-
sioneras Claretianas, en la pa-
rroquia de la Santísima Trini-
dad, en eucaristía presidida 
por Mons. Dionisio García y 
varios sacerdotes de la dióce-
sis. 
En un rito lleno de símbolos, y 
en el que muy raramente en 
estos tiempos tenemos opor-
tunidad de participar, la Hna. 
Cecilia Medina en representa-
ción de la Superiora de la Con-
gregación, recibió las prome-
sas de la Hna. Sandra.  
Le acompañaron en este día 
especial, que marca su dona-
ción a Dios para el servicio de 
los hermanos, sus hermanas 
de congregación en Cuba; su 
familia, padres, hermanos y 
tías; así como miembros de las 
comunidades de Santa Lucía, 
la Santísima Trinidad y mu-
chos jóvenes de la PJ de la 
diócesis. 
El Señor que la escogió y la 
llamó especialmente, la guar-
de y acompañe siempre en el 
camino de servicio y de fideli-
dad emprendido. María C. 
López 

Luis Mora Blanc. Obra: Un dol-
men, un desierto. 
PASTORAL DE LA COMUNICACIÓN   
premió a Yamil Yaidel Leyva Pe-
ña. Obra: Los principios básicos 
de la oratoria martiana a través 
de los discursos pronunciados 
por José Martí en Estados Uni-
dos, en conmemoración al 10 
de octubre de 1868. 
COMITÉ PROVINCIAL DE LA UNEAC 
Y EDITORIAL CASERÓN premió a 
Jorge Labañino Legrá, Martí, el 
hogar doloroso. 
Al concurso se presentaron 39 
trabajos de 38 escritores proce-
dentes de La Habana, Matan-
zas, Cienfuegos, Villa Clara, 
Sancti Spíritus, Camagüey, Las 
Tunas, Holguín, Granma, San-
tiago de Cuba, Guantánamo y 
México. Felicitamos a los galar-
donados por su éxito en el con-
curso y agradecemos a todos 
su participación. Mirtha Clavería 
Encuentro de Misioneros 
No podía pasar el mes de las 
misiones sin que se reuniera el 
grupo de misioneros de la dió-
cesis de Santiago de Cuba. Bajo 
la mirada de San Francisco Ja-
vier y Santa Teresita del Niño 
Jesús patronos de la misión, 
junto a San Antonio María Cla-
ret misionero por naturaleza y 
patrono de la catequesis en Cu-
ba, se reunió en la Iglesia de 
Santa Teresita una representa-
ción de más de 200 misioneros.  
Durante la tarde del sábado 28 
de octubre compartieron los as-
pectos más significativos de la 
vida de San Antonio María Cla-
ret, quien evangelizara por los 
campos orientales en condicio-
nes difíciles. Analizaron el men-
saje que envió el Papa Francis-
co a propósito de la Jornada 
Misionera Mundial 2017 y en el 
que reflexionaron en cuatro 
puntos esenciales en el servicio 
misionero: edificar, servir, ca-
minar y amar.  
Fue una jornada agradable en 
la que gracias a Dios pudimos 
contar con la animación del se-
minarista Ermelio, que estuvo a 
cargo de los cantos. Monseñor 
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Dionisio también nos acom-
pañó este, resaltando él tam-
bién la importancia de la mi-
sión, porque como expresaran 
con anterioridad: “iglesia que 
no misiona es iglesia muerta” y 
que el regalo más grande que 
posee el misionero es la FE. A 
partir de ya, el compromiso es 
con Cristo: Darme cuenta del 
que me rodea y compartir mi 
alegría. Lilianna Vicario  
Día del Catequista  
Cada año, el 24 de octubre, se 
celebra el Día del Catequista, 
día en que la Iglesia venera al 
Santo Patrono de la Catequesis 
en Cuba, San Antonio María 
Claret. El sábado 21 de octu-
bre lo celebraron en la parro-
quia de San Bartolomé los ca-
tequistas de la vicaría-campo y 
el 28 los catequistas de la ciu-
dad de Santiago también cele-
brarían su fiesta en la Parro-
quia Santísima Trinidad. Tam-
bién se realizaron otras cele-
braciones por el día del Cate-
quista a nivel de comunidad.  
Felicitamos a todos los cate-
quistas, que respondiendo al 
llamado del Señor, se entregan 
con generosidad y perseveran-
cia, a la hermosa labor de lle-
var el mensaje de Cristo a tan-
tos niños, hombres y mujeres 
de nuestro pueblo y recorda-
mos a tantos catequistas exce-
lentes, dedicados y santos que 
nos han precedido y cuyos 
nombres y testimonios están 
presentes en nuestra memoria 
agradecida.  
El Señor Jesús los ha elegido, 
aquí y ahora, para llevar a los 
que les rodean todo lo que El 
mismo les ha manifestado, 
sólo les toca ser fieles a esta 
misión, para la cual cuentan 
con la fuerza de lo alto, pues 
Jesucristo, que los eligió, les 
enviará su Espíritu Santo. 
¡Gracias por estar ahí, por su 
testimonio, dedicación y amor! 
¡Qué Dios, nuestro Padre, les 
bendiga, fortalezca y anime! 
Comisión Diocesana de Cate-
quesis 

Fiesta de San Judas Tadeo 
El día 28 de octubre en la Igle-
sia Catedral, con el amanecer 
se hacía el rosario de la aurora 
y la primera misa de la fiesta 
solemne en la memoria de san 
Judas Tadeo, siervo fiel y ami-
go de Jesús. 
Con el corazón desbordado de 
amor, participaron cientos de 
devotos en las eucaristías de 
las 10 y las 12 de la mañana, 
agradeciendo por la intercesión 
por la gracia dada por Dios y 
otros suplicantes a sus pies. 
En la tarde la misa sería presi-
dida por Mons. Dionisio García 
y el P. Rafael Ángel. En la 
homilía nos recordaban que co-
mo apóstol convivió con Jesús 
tres años y se sentó a la mesa 
con Él; que el Señor depositó 
en él su confianza constituyen-
do piedra fundamental de su 
obra: la Iglesia; confianza a la 
que supo ser fiel hasta el marti-
rio. Sentimos la alegría de Dios, 
convencidos aseguramos llevar 
ese testimonio vivido en la mi-
sa a todas partes. 
Con cantos de alabanza co-
menzó la procesión y la bendi-
ción de la ciudad, orando por la 
unión de todos los cubanos, 
para que llevemos con alegría 
la Palabra de Dios a todos y si-
guiendo el ejemplo de san Ju-
das Tadeo lleguemos a Jesús. 
Heddy Hernández 
PAS conquista un verdadero 
espacio social 
El equipo de Pastoral de la Sa-
lud de Baire con sus más de 
diez visitadoras de enfermos -
de ellas, seis Ministras Extraor-
dinarias de la Comunión-, va 
expandiendo su radio de acción 
en el mundo del dolor de la lo-
calidad. 
Su trabajo semanal logra dar 
atención a más de 70 enfermos 
en sus casas -muchos de ellos 
son postrados o considerable-
mente longevos-. Labor a la 
que se les suma el Proyecto de 
Atención a niños enfermos 
crónicos: “Alegrando Corazo-
nes” que logra personalizar la 

atención a  quince infantes 
afectados por patologías com-
plicadas, cuyo beneficio tam-
bién recae sobre sus padres, 
traducido en apoyo material, 
psicológico y espiritual. 
Hoy las visitadoras baireras 
trascienden las fronteras de su 
poblado para llegar a enfermos 
en “Los Negros” y en el munici-
pio de III Frente, particular-
mente en el poblado de 
“Matías”, mayor asentamiento 
poblacional de esa región se-
rrana. Como novedad “las men-
sajeras de la alegría y la Espe-
ranza”, acuden mensualmente 
al Hospital General Municipal, 
donde recorren todas las salas, 
no sólo para interactuar con los 
pacientes, sino también para 
crear vínculos de fraternidad 
con el personal que allí labora; 
por lo que siempre van prepa-
radas con “dos buenos termos 
de Café caliente” que con amor 
ofrecen junto a estampitas y 
artículos religiosos a solicitud. 
No olvidan nunca el cantoral y 
la risa contagiosa que hace 
menguar hasta el más insisten-
te dolor. 
Como proyecto parroquial gra-
cias a la ayuda de manos ami-
gas, nuestras visitadoras antes 
de salir a su labor semanal, re-
ciben un desayuno reforzado, 
espacio que aprovechan para 
planificar cada jornada.  
En una cartera de visitadora 
bairera se puede encontrar 
cualquier cosa que sirva para 
alegrar la vida de los más tris-
tes y olvidados. Su creatividad 
y compromiso les hacen ser al-
go más que “un grupo de de-
votas señoras que hacen lo que 
pueden”. Su reto es mayor: 
hacer cercano y cálido a un 
Dios que es Vida en abundan-
cia. Isabel Ferrer 
Creciendo 
Si bien es cierto que hoy en 
nuestra sociedad existe una 
tendencia a la pérdida de valo-
res o lo que es peor, una defor-
mación de los mismos; es cier-
to también que somos en gran 
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la ayuda generosa de un do-
nante, ya llegan a las parro-
quias de la arquidiócesis algu-
nas sillas de ruedas, tan nece-
sarias para nuestros hermanos 
ancianos y enfermos. 
Con una óptima calidad y una 
sencilla forma de manipulación, 
estas sillas cambian considera-
blemente la calidad de vida de 
muchas familias afectadas por 
el dolor de enfermedades y 
difíciles condiciones de vida. 
La parroquia de Baire como las 
otras beneficiadas no tardó en 
su distribución, de la cual hizo 
toda una fiesta. El equipo Cári-
tas parroquial y PAS garanti-
zarán el control y seguimiento 
de las sillas, para su buen uso 
y posterior reciclaje, a la vez 
que mantiene una lista de es-
pera para posteriores benefi-
ciados. Damos gracias a Dios 
por esta ayuda tan necesaria a 
la misión social-humanitaria 
que desarrollamos como Igle-
sia. Mary Rosales 
Nueva hija del beato cardenal 
Sancha 
El 4 de noviembre, el campo 
de la Iglesia veía florecer una 
nueva vocación. Carmen, una 
joven angolana que estudia 
medicina en Santiago de Cuba, 
fue madurando su opción vo-
cacional desde el silencio, la 
oración y el acompañamiento 
con las Hermanas de la Cari-
dad del Cardenal Sancha 
(Sanchinas).  
En la Eucaristía presidida por el 
padre Eduardo González, Car-
men hizo patente su sí al Señor 
Jesús comenzando una etapa 
conocida como aspirantado, en 
la cual, la aspirante conoce la 
congregación religiosa desde 
dentro. Sus amigas del grupo 
JESAF (Jóvenes Estudiantes 
Africanos) estuvieron presentes 
cantando para la nueva aspi-
rante la misa en la cual daba 
su primer sí a Jesús.  
Las Hermanas le regalaron a la 
nueva aspirante una Biblia, un 
crucifijo y una planta. Le pidie-
ron que cuidara de su vocación 

medida responsables en el 
problema. No basta con la po-
pular y ya gastada frase “¡la 
juventud está perdida!” o 
“¡están insoportables esos mu-
chachos!”. ¿Qué opciones tie-
nen nuestros niños? ¿Y  los ni-
ños de la periferia? ¿Y los ni-
ños que no conocen a Jesús?  
Micro 2 es el barrio donde se 
encuentra ubicada la Casa Pa-
rroquial de San José Obrero, 
en la periferia de la ciudad de 
Santiago de Cuba. Conociendo 
la realidad de nuestros niños, 
de la sociedad y sobre todo de 
nuestra misión de iglesia en 
salida, nos dimos a la tarea de 
crear un espacio para contri-
buir a la formación de virtudes 
y valores morales en los niños 
que no conocen a Dios se di-
viertan a la vez que aprenden 
en los talleres de formación en 
virtudes y valores morales y 
artística. 
El 4 de noviembre inició el 
proyecto “Creciendo”, toda la 
mañana y hasta el mediodía, 
concluyendo con el almuerzo. 
Pensamos en el proyecto para 
25 niños, la realidad es que 29 
niños participaron; pintaron, 
escucharon cuentos, música 
infantil, compartieron, apren-
dieron a conocer sus cualida-
des y se divirtieron.  
Los niños son especiales, ellos 
tienen la capacidad de revertir 
lo que le brindamos, (el P. 
Yosbel le dio la comida a un 
niño que le dolía un diente y 
este obligó al padre a que co-
miera uno de sus platanitos 
fritos). Brindemos al futuro lo 
que Papá Dios nos ha regala-
do; demos oportunidades nue-
vas al entorno donde estamos; 
mostremos en nuestro barrio 
la razón de ser de todo bauti-
zado, dar testimonio de que 
Cristo Vive para todos; inclu-
yamos sin llamar, solo demos 
testimonio. Lilianna Vicario  
Cáritas-Santiago: sillas de rue-
das en las parroquias 
Gracias a una perseverante 
gestión de Cáritas-Santiago y 

como se cuida de la plantita, 
que en el crucifijo aprendiera a 
reconocer a su Amado y que en 
la Palabra de Dios encontraría 
las palabras de ese Dios ena-
morado que la ha llamado.  
Más de una vez las lágrimas 
acudieron a los ojos de los pre-
sentes que se sentían testigos 
privilegiados de una hermosa 
historia de amor.  Sus amigas 
de JESAF expresaron que no 
podían creer que Dios había lla-
mado a una de sus amigas más 
cercanas. Lázaro Iglesia 

Servidores del altar de Dios 
El 11 de noviembre se celebró 
el I Encuentro de Acólitos del 
periodo de formación 2017-
2018. Esta vez fueron dos las 
sedes escogidas para dar inicio 
al nuevo ciclo: las parroquias 
de Santo Tomás y San Luis. 
Con una participación de 30 
acólitos en la ciudad y 14 de los 
municipios, los monaguillos tu-
vieron oportunidad de hacer 
gala de lo aprendido en el pe-
riodo precedente. A través de la 
dinámica creada para la oca-
sión, La Neurona Intranquila 
del Acólito, aprendieron jugan-
do y trabajando en equipo. 
El padre José Manuel Hernán-
dez, párroco de Santo Tomás, 
agradeció a los presentes la ce-
lebración del 1er encuentro en 
su parroquia. Según testimonio 
de Geyder (acólito de Baire) el 
encuentro fue “bueno, (porque) 
recordamos conocimientos y 
nos gustó la neurona intranqui-
la”, y Geovanis, de la misma 
parroquia, expresó con emoción 
que “no quitaría nada”, dando a 
entender que no sólo es un es-
pacio formativo sino de encuen-
tro y de caminar juntos en el 
camino de la fe. También se 
logró un primer contacto con 
los acompañantes de los acóli-
tos para la creación de equipos 
vocacionales parroquiales. 
En este período 2017-2018, el 
equipo de formación de acólitos 
de la pastoral vocacional está 
formado por: el P. Víctor, los 
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seminaristas Sergio y Lázaro, 
la Hna Sandra (claretiana), Ca-
ridad Hourritinier, Celia, Susa-
nita, Erick y el matrimonio 
compuesto por Marisol y Alber-
to de la Santísima Trinidad, 
que en palabras llenas de 
agradecimiento, expresaron la 
riqueza presente en estos pe-
queños servidores del altar y lo 
maravilloso de la experiencia.  
No obstante, persisten algunas 
dificultades que esperan ser 
sorteadas en breve con la ayu-
da de los responsables. En 
efecto, existen todavía parro-
quias que no envían a sus mo-
naguillos a estos encuentros 
de capital importancia para 
realizar su servicio de forma 
correcta y para darles un se-
guimiento más adecuado. 
El acompañamiento de los acó-
litos es una de las tareas es-
pecíficas de la pastoral voca-
cional. Dios sigue regando a 
manos llenas la semilla de la 
vocación en su campo (la Igle-
sia), pero necesita las manos y 
el esfuerzo de acompañantes 
que hagan crecer esa semilla. 
Más de una historia vocacional 
sacerdotal ha comenzado pre-
cisamente siendo monaguillo, 
de ahí la importancia de esta 
labor y de acompañar estos 
gestos concretos con las ora-
ciones de todos. Lázaro Iglesia 

Mariápolis 
Del 10 al 12 de noviembre se 
realizó en El Cobre la Mariápo-
lis, acogidos y envueltos por el 
amor de la Madre. Hacía cua-
tro años que no se realizaba 
este encuentro y fue gozoso 
ver cómo poco a poco se iba 
construyendo la “ciudad de 
María”, con muchas dificulta-
des, pero también con peque-
ños “milagros” que la iban pre-
parando.  
¡Fue una fiesta! Los 200 parti-
cipantes llegados de unas 15 
ciudades de toda la Isla, y de 
distintas diócesis, eran un bo-
ceto de la sociedad cubana: 
católicos, protestantes, comu-
nistas, santeros, masones… to-

dos involucrados en el clima de 
Jesús presente entre nosotros.  
Fueron muchos los que venían 
por primera vez y muy signifi-
cativa la participación de fami-
lias y jóvenes. A través de con-
versaciones breves y esencia-
les, se anunció Dios como 
Amor, con la consecuente invi-
tación a llevar este amor a ca-
da hermano, cueste lo que 
cueste, incluso frente a los in-
evitables conflictos en las rela-
ciones interpersonales y socia-
les, poniendo en práctica la re-
conciliación y el perdón. 
Testimonios concretos de vida 
evidenciaban que el Amor es 
algo que todos podemos vivir, 
más allá de nuestras creencias. 
Asimismo fueron muy impor-
tantes los momentos de grupos 
por intereses y los juegos, que 
facilitaban una relación de 
amor recíproco entre las varias 
generaciones.  
Para los niños y los adolescen-
tes, hubo programas adecua-
dos a sus edades.  
Al final, los Gen 2 (jóvenes del 
Movimiento) lanzaron el 
“Genfest”, evento juvenil que 
se realizará en agosto 2018, 
con jóvenes de toda Cuba.  
Los participantes dejaron sus 
impresiones escritas, en las 
cuales se ve que Dios ha toca-
do los corazones, inundándolos 
de Su amor.Movimiento Focolar 
Nuevo paso en el camino de 
reflexión diocesana 
Como parte de todo un proceso 
de reflexión y revitalización de 
la vida y trabajo pastoral en la 
Arquidiócesis, los días 21 de 
octubre en la parroquia de San-
ta Teresita, y el 18 de noviem-
bre en Palma Soriano,  se reali-
zaron los encuentros con todos 
los miembros de los consejos 
pastorales de las parroquias de 
la Vicaría Santiago ciudad, y 
Santiago-campo.  
Con la participación de casi to-
dos los párrocos y una presen-
cia muy significativa de los 
miembros de los consejos pa-
rroquiales, que sumaron casi 

tres centenares de hermanos 
participantes entre ambos en-
cuentros. 
Los padres Leandro Naun y 
Josvel Lazo, con su juventud y 
dinamismo, ayudaron a todos a 
mirar desde lo que dice la Igle-
sia y su magisterio, y el proce-
so diocesano de reflexión de 
los últimos meses, lo necesario 
que para la labor evangelizado-
ra y testimonial de la Iglesia, 
Pueblo de Dios, es el servicio 
de estos Consejos. Momento 
importante el recordar el plan 
pastoral, instrumento con el 
cual perfilamos y caminamos 
como iglesia cubana, una igle-
sia que quiere vivir siempre la 
experiencia de los discípulos de 
Emaús. 
Tiempo de intercambio en los 
grupos para soñar nuestra Igle-
sia, y mirar cómo alcanzar ese 
sueño. Momento de compartir 
la merienda y el encuentro con 
personas que no veíamos hace 
muchísimo tiempo y conocer a 
muchos que hoy se comprome-
ten en la vida de sus comuni-
dades. Fueron presentados los 
responsables de las diferentes 
comisiones diocesanas y que 
integran el consejo pastoral 
diocesano, vínculo necesario 
entre la parroquia y la diócesis. 
Tiempo de gracia estas maña-
nas, tiempo de Dios que nos 
impulsa y anima siempre a so-
ñar y remar más adentro. María 
C. López 
Llamados, no aislados 
El 2do Encuentro Vocacional 
del presente curso tuvo lugar el 
pasado sábado 25 de noviem-
bre en el Seminario San Basilio 
Magno. Con el tema: “Vocación 
al Pueblo de Dios”, se dio conti-
nuidad al encuentro anterior. 
Durante toda la jornada, se 
rezó, meditó y compartió, a la 
luz de la Palabra de Dios y de 
la enseñanza del Magisterio de 
la Iglesia, al respecto, profundi-
zando en algunas temáticas 
fundamentales en todo proceso 
de discernimiento.  
En un primer momento la me-
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mino juntos en su discerni-
miento vocacional. Sergio Ma-
ceo 
Clausurado curso para padres  
El Centro Loyola de Santiago 
de Cuba, gestionado por los 
Padres Jesuitas, continúa de-
jando una positiva huella for-
mativa en la parroquia de Bai-
re. Con cursos y talleres de 
“periferia”, logran cautivar con 
variadas ofertas de formación, 
no sólo al laicado comprometi-
do de la parroquia, sino a mu-
chas otras personas que no 
suelen asistir de modo regular 
a la misma. 
El sábado 2 de diciembre, a las 
puertas del Adviento, se dio 
por concluido un curso de algo 
más de un mes de duración, 
destinado a la formación de 
padres. 
Este curso, insertado en el 
“Programa de Desarrollo perso-
nal” del centro ignaciano, logró 
agrupar en buen seguimiento a 
una treintena de personas inte-
resadas, en aprender herra-
mientas útiles en la educación 
de los hijos. Un equipo de 
psicólogas y facilitadores, com-
partieron lo mejor de su profe-
sión y experiencia, con una ex-
celente proyección pedagógica, 
que hizo asequible el curso a 
todo tipo de público; donde no 
faltó un necesario apoyo logís-
tico financiado por el mismo 
centro. A pesar de la distancia 
de la ciudad, la parroquia de 
Baire sigue beneficiándose de 
la mano generosa y solidaria 
de los que se reafirman en la 
máxima de: “En todo amar y 
servir”. P. Rogelio Dean  
Encuentro de Historia 
Entre el 29 de noviembre y el 2 
de diciembre se celebró el En-
cuentro Diocesano de Historia, 
como parte de la celebración 
diocesana por los 500 años de 
haber sido erigida la primera 
diócesis en Cuba, el 11 de fe-
brero de 1517 por el papa 
León X en Baracoa, y que en el 
año 1522 fuera trasladada a 

ditación abordó la aceptación 
de sí mismo, una invitación a 
redescubrir nuestro llamado a 
la vida y a ser persona, a ima-
gen y semejanza de Dios; a 
tomar conciencia de nuestra 
dignidad de hijos de Dios y a 
reconocerla y respetarla en el 
otro; a agradecer por las ve-
ces que Dios ha intervenido en 
nuestra historia, valiéndose de 
momentos buenos y difíciles, 
de las personas que nos rode-
an, para sacar la mejor versión 
de nosotros mismos. Una ex-
hortación a aceptarnos con 
nuestras luces y sombras con 
la intención de irnos trabajan-
do interiormente. 
En un segundo momento, el 
tema presentado fue: “Dios 
que camina con el pueblo”. Un 
llamado de atención sobre el 
propósito de toda vocación, al 
servicio del Pueblo de Dios. 
Una misión que refleja la cer-
canía del Altísimo para con el 
hombre. Un Dios amigo que 
no nos abandona al sufrimien-
to o a nuestra suerte. Un Dios 
que se mantiene fiel a su 
alianza de Amor a pesar de 
nuestras caídas y cerrazón. Un 
Dios que, en Jesucristo, nos 
hace miembros activos de un 
solo cuerpo: Su Iglesia, signo 
visible de su proyecto de sal-
vación. 
En un tercer momento el 
“llamado a ser con los otros”. 
Una reflexión sobre nuestro 
ser en relación, que tiene su 
origen en el designio amoroso 
del Creador, y la concientiza-
ción del papel de la comunidad 
cristiana: lugar de la llamada y 
a quien está dirigido el aposto-
lado. 
Participaron en el encuentro 
nueve jóvenes: cuatro de la 
diócesis de Guantánamo-
Baracoa, cuatro de la diócesis 
de Santiago de Cuba y uno de 
la diócesis de Bayamo-
Manzanillo; animados por los 
padres formadores del Semi-
nario y algunos seminaristas 
con el propósito de hacer ca-

Santiago de Cuba por el papa 
Adriano VI. 
Las sesiones del Encuentro se 
realizaron en la Catedral y el 
último día en la Capilla San Ba-
silio, otrora capilla del Semina-
rio San Basilio Magno y que ac-
tualmente se encuentra en los 
predios del Centro Prat Puig de 
esta ciudad, y contaron con la 
presencia ininterrumpida de 
Mons. Dionisio García Ibáñez, 
arzobispo de Santiago de Cuba. 
El bien organizado programa, 
permitió la exposición de las 
ponencias presentadas, vein-
titrés en total, que abarcaron 
un amplio abanico interesantes 
temas: arte, música, educación, 
medicina, acción pastoral de 
ilustres prelados de nuestra Ar-
quidiócesis (Mons. Fray Diego 
Sarmiento, San Antonio Ma. 
Claret, Mons. Barnada y Mons. 
Pedro Meurice), fundación de 
parroquias, prensa escrita, el 
Seminario San Basilio Magno… 
Invitados especiales Mons. 
Ramón Suárez Polcari y MSc. 
Delia M. López Campistrous, de 
la Arquidiócesis de La Habana.  
Hubo dos momentos de espe-
cial reconocimiento. El primero 
al Dr. Hebert Pérez Concepción, 
Profesor Titular de la Universi-
dad de Oriente, a quien el día 
antes le había sido conferido el 
Premio Nacional de Historia, 
prestigioso lauro que cada año 
entrega la Unión de Historiado-
res de Cuba, y que en palabras 
de la Dra. Olga Portuondo, His-
toriadora de la ciudad de San-
tiago de Cuba, ha comenzado a 
reconocer en sus últimas entre-
gas la labor de investigadores e 
historiadores del oriente cuba-
no. El segundo al historiador 
santiaguero Alcibiades Poveda, 
recientemente fallecido, de 
quien fueron leídos sus apuntes 
sobre “Colegios católicos en 
Santiago de Cuba”, investiga-
ción que dejó inconclusa. 
Jornadas de lujo… llamado para 
que sacerdotes, religiosas y fie-
les todos para aprovechar al 
máximo oportunidades como 
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ésta, de conocer y profundizar 
en la historia de la Iglesia, en 
la historia de la “familia dioce-
sana” para servirla y amarla 
más. María C. López  
Arzobispo instituye ministerios 
laicales  
El 3 de diciembre, Primer Do-
mingo de Adviento, el arzobis-
po Mons. Dionisio García ce-
lebró la Eucaristía en la parro-
quia de Baire en el templo en 
construcción, e instituyó minis-
terios laicales a 17 hermanos 
de la comunidad. 
Recibieron la bendición espe-
cial del Pastor diocesano: 10 
lectoras, 6 ministras de la Co-
munión y 6 acólitos. Estos her-
manos han completado al me-
nos un año de formación enca-
minada al buen ejercicio de 
sus respectivos servicios en la 
Iglesia. 
Alrededor de 200 personas col-
maron el soñado templo para 
ser partícipes de este impor-
tante paso en el laicado católi-
co bairero que, al ir siendo 
consciente de su identidad en 
la Iglesia, se reafirma en su rol 
como pueblo de Dios en el cul-
to divino y en el fortalecimien-
to espiritual de los más débi-
les. Estos ministerios laicales 
son de carácter temporal y re-
novable. 
El arzobispo iluminó con su 
predicación el modo de vida 
para el tiempo preparatorio a 
la Navidad, en el cual deben 
estar muy presente las obras 
de misericordia corporales y 
espirituales.  
Como signo y recuerdo del mo-
mento, les fue entregado a las 
lectoras, una Biblia; a las Mi-
nistras de la Comunión, una 
vela; y a los acólitos, una cruz. 
Gran júbilo causó al final de la 
Eucaristía, el compromiso de 
ayuda manifestado pública-
mente por el arzobispo, para 
llevar a feliz término la cons-
trucción del nuevo templo pa-
rroquial, que en cada celebra-
ción –aun teniendo al cielo por 
techo- se ve colmado de fieles.  

Una gratitud especial a los que 
han contribuido a esta celebra-
ción y a la formación de estos 
hermanos que hoy fortalecen 
su compromiso, los Padres Eu-
genio Castellanos, Juan Elizalde 
y Víctor Hernández, así como a 
la hna. Christina Hip-Flores, así 
como el apoyo siempre cercano 
de Rosa Ma. del Castillo, res-
ponsable diocesano de Pastoral 
de la salud. Dios ha estado una 
vez más grande con nosotros y 
estamos alegres. Ivonne E. 
García      
Regina bajo el patrocinio de 
Santa Bárbara 
El lunes 4 de diciembre de 
2017 ha de ser un día especial 
para los pobladores de Regina 
y no puede ser de otro modo: 
En la tarde noche de este día 
quedó instituida bajo el patroci-
nio de Santa Bárbara la nueva 
comunidad. 
La celebración estuvo presidida 
por monseñor Dionisio García 
Ibáñez y por los padres Héctor 
Farfán, actual párroco de San 
Joaquín y Yosbel Lazo, quien 
guió la vida espiritual de esta 
comunidad desde el 2010 hasta 
el 2012, y dio los primeros pa-
sos para la formación de la que 
hoy con gusto instituimos para 
mayor gloria de nuestro Señor. 
Durante la celebración el queri-
do padre Yosbel rememoró su 
primera visita a Regina a peti-
ción de un joven médico de 
Santiago de Cuba (Ariel) que 
cumplía su servicio social en 
esta zona y en un retiro donde 
ambos coincidieron le dijo: 
“Padre, yo quiero que la Iglesia 
vaya a Regina”. Cumpliendo 
esa solicitud el padre Yosbel 
llegó a la zona, conoció a varias 
personas del lugar y sembró la 
semilla que hoy vemos florecer 
y dar los frutos hermosos de la 
fe. 
Desde entonces acá, en el 
hogar de la familia Zamora-
Rivas a quien agradecemos to-
das sus atenciones, los católi-
cos de Regina han tenido un 
espacio para orar y acercarse al 

amor grande y verdadero de 
Jesús. Mons. Dionisio en la 
homilía nos decía, que las lec-
turas nos traían un mensaje de 
Esperanza, Alegría y Confianza 
para que al igual que Santa 
Bárbara consagremos nuestras 
vidas a Jesús y a la Iglesia fun-
dada por él, y para que guián-
donos por el ejemplo de firme-
za, seguridad y confianza que 
nos da la virgen mártir poda-
mos nosotros también lograr el 
Reino de los Cielos.  
Dando vivas a Santa Bárbara, 
patrona de Regina desde este 
hermoso día, culminó la cele-
bración con la petición de su 
intercesión ante Dios por las fa-
milias y habitantes del poblado. 
María del P. Almeida-Anabel Ri-
vero 
Por la estela de Rabí  
El 6 de diciembre la parroquia 
de Baire fue invitada a partici-
par en un evento científico uni-
versitario de carácter histórico. 
Con el título: “Por la estela de 
Rabí” y auspiciado por la Uni-
versidad de Granma en coordi-
nación con la Sociedad Cultural 
José Martí y la Unión de Histo-
riadores de Cuba, el Museo 
municipal de Jiguaní, acogió a 
más de medio centenar de par-
ticipantes e invitados. 
Como parte de la jornada inau-
gural del evento, fue invitado el 
párroco de Baire a compartir 
unas pinceladas históricas so-
bre la religiosidad y devoción a 
la Virgen de la Caridad del 
heroico Mayor General Jesús 
“Rabí” Sablón Moreno.   
El P. Rogelio Dean, a nombre 
de la parroquia de Baire -a la 
que perteneció el venerable 
mambí-, entregó al Museo una 
copia de la Carta que veteranos 
de las guerras de independen-
cia dirigieran al Papa Benedicto 
XV pidiendo que la Virgen de la 
Caridad fuera declarada 
“Patrona de Cuba”, carta que 
encabezó precisamente Jesús 
Rabí. Oportunidad que fue 
aprovechada para matizar su 
significación histórica. 
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aparecen habitualmente en la 
historia de la salvación. Todos 
se mostraban visiblemente 
emocionados al ser marcados 
con la gloriosa cruz que signifi-
ca que son propiedad del Se-
ñor y que al ser crismados 
comparten la misión de dar 
testimonio de la verdad  y ser 
fermento de santidad en el 
mundo. 
Con gusto y emoción ante el 
nuevo compromiso los padri-
nos y madrinas acompañaron a 
Yeline, Amanda, Denny. Karla, 
Aniuska y al resto de los confir-
mandos sabedores de que con 
celebraciones como ésta se 
hace Iglesia y que con el grani-
to de arena que aportamos re-
belamos al mundo el verdadero 
rostro de Dios, buscando siem-
pre el Reino y su justicia. 
De mano de Mons. Dionisio re-
cibió cada uno de los confirma-
dos un ejemplar de la Biblia, 
para que sigan madurando y 
creciendo en la fe, para que 
siempre sean conscientes de la 
responsabilidad que han asu-
mido ante la Iglesia y para que 
el Espíritu Santo les siga soste-
niendo en sus tareas. María del 
P. Almeida  
Mañana de retiro 
En la mañana del sábado 9 de 
diciembre, a orillas del litoral 
santiaguero en el parque Frank 
País García, un grupo de 13 
adolescentes de la capilla del 
Arzobispado de Santiago de 
Cuba, comunidad de Santa Ana 
se decidieron a vivir un sábado 
diferente en este tiempo de 
Adviento, algo tan especial co-
mo un retiro. 
Contaron con la guía y presen-
cia del sacerdote diocesano P. 
Ángel y los animadores de pas-
toral de adolescentes Alina y 
Erick, quienes les guiaron a 
través de tres pequeños gru-
pos cómo estábamos dispues-
tos a esperar el nacimiento de 
nuestro Señor Jesús, visto a 
través de cuatro pilares funda-
mentales: la humildad, la po-
breza, la fe y el amor.  

La parroquia de Baire recibió 
un diploma de agradecimiento 
por su participación, el cual 
fue entregado por la funciona-
ria que atiende cultura por el 
buró municipal del PCC en Ji-
guaní. Una oportunidad más 
para enlazar en la historia 
“Patria y Religión”, en esta 
ocasión: un poco más allá de 
donde Santiago comienza. 
Ivonne E. García 

Uno de esos días en que un 
Obispo se siente muy feliz 
En una celebración presidida 
por nuestro Arzobispo, monse-
ñor Dionisio García Ibáñez, ,la 
parroquia San Joaquín se 
alegró este 7 de diciembre al 
confirmar a 18 miembros de la 
comunidad de bautizados. 
Según palabras de Mons. Dio-
nisio este es uno de esos días 
en que un Obispo se siente 
muy feliz porque el Espíritu 
Santo, que ya habita en el co-
razón de los bautizados, se les 
infundirá con mayor plenitud a 
fin de hacerlos madurar y cre-
cer como cristianos. 
Todos los allí presentes en el 
templo en horas de la tarde-
noche renovamos nuestra fe 
en la presencia del Espíritu del 
Señor en medio de nuestra 
asamblea. Luego de escuchar 
las lecturas pedimos que nos 
haga ver la luz para que el 
sueño del pecado y la tibieza 
espiritual no nos impida per-
manecer despiertos esperando 
la llegada del Salvador con un 
corazón limpio. 
La responsable de la forma-
ción en la comunidad los pre-
sentó al Arzobispo para que 
les conceda el Sacramento. 
Explicó participaron activa-
mente en las catequesis de 
preparación, que profundiza-
ron en el conocimiento de Je-
sucristo y en el camino del 
Evangelio y que han aprendido 
a conocer lo que significa vivir 
en comunidad, como Iglesia. 
Al llegar al momento culmi-
nante de la celebración fueron 
impuestos, cada uno de ellos, 
con uno de los gestos que 

Fue una mañana cargada de 
grandes desafíos porque para 
ellos, era la primera vez que se 
participaban de un retiro, pero 
sus reflexiones y respuestas 
dieron un gran testimonio de 
que querían vivir una Navidad 
distinta. Este encuentro des-
pués de varias horas de re-
flexiones y trabajo personal vio 
su momento culmen en la Eu-
caristía presidida por el invitado 
de honor: el P. Ángel, guió la 
eucaristía de una manera espe-
cial y muy cercana, evocando lo 
vivido anteriormente. Espera-
mos que para estos adolescen-
tes este retiro sea el motor im-
pulsor para vivir una vida co-
herente vista desde la HUMIL-
DAD, la POBREZA, la FE y el 
AMOR. Erick Guevara 

Sal y luz del mundo  
El 9 de diciembre, la Catedral 
acogió a los miembros de los 
consejos parroquiales y comu-
nitarios de nuestra diócesis, 
quienes en eucaristía presidida 
por Mons. Dionisio García, y ca-
si todos los sacerdotes de la ar-
quidiócesis, celebraron con 
alegría la culminación de la eta-
pa de reflexión sobre la consti-
tución y servicio del Consejo 
Parroquial para la vida de la co-
munidad, y el inicio del segun-
do período del actual año pas-
toral. Fue mañana de encuen-
tro y de fiesta.  
El Obispo pidió tener siempre 
presente la Palabra de Dios, 
fuente de toda la vida comuni-
taria, y el poner empeño en el 
fortalecimiento de la comunidad 
cristiana.  
En el momento de las ofrendas 
junto al pan y al vino, fueron 
presentados “dones” que serían 
entregados a cada parroquia, a 
cada “comunidad de comunida-
des”: la Biblia, un paquetico de 
sal común y un cirio. Antes de 
la bendición final y en el mo-
mento de la entrega del “don”, 
el Arzobispo recordaba: Meditar 
y proclamar la Palabra de Dios, 
ser sal y luz del mundo. María 
C. López 
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Por: Marisel I. Vizoso Ramos  

HORIZONTALES 
 
1. Anuncio del Ángel a los pastores al 
nacer Jesús. 
3. Manifestación de Jesús como mesías 
de Israel, Hijo de Dios y Salvador del 
mundo. 
7. Símbolo de la fidelidad, presente en 
la escena de la Navidad. 
9. Lo ha visto Simeón y lo dice en su 
Cántico. 
10. Alabanza. 
12. Epístola del Apóstol San Pablo que 
meditamos en la Misa de la media noche 
del 25 de diciembre. (Abrev.) 
13. Símbolo del reconocimiento a su 
amo, presente en la escena de la Navi-
dad. (Inv.) 
14. Evangelista de la Misa del día de 
Navidad. (Abrev. Inv.) 
18. Documento de César Augusto en 
que se ordenaba el censo que llevó a 
José y María a Belén. 
19. Fundador de la dinastía mesiánica. 
20. Sacerdote del santuario del Señor en 
los tiempos que narra el primer libro de 
Samuel. 
21. Libro que narra en síntesis toda la 
historia de Israel desde la creación has-
ta el final del cautiverio babilónico. 
(Abrev.) 
22. El Mesías, El Señor. 
24. Evangelista de la Misa del Gallo de 
este 2017 (Abrev.) 
25. Uno de los profetas menores. 
(Abrev.) 
28. Libro del Pentateuco que narra el 
periodo de la travesía por el desierto 
después de la liberación de Egipto. 
(Abrev.) 
31. Apócope de Santo. (Abrev. Inv.) 
32. Cántico de alabanza. Lo entonaron 
los coros celestiales la Noche de Navi-
dad. 
34. Hijo de Isaac y Rebeca. 

35. Regalo que hicieron los magos del 
Oriente al recién nacido. Lo simboliza 
como Verdadero Hombre. 
36. Lugar a donde el Ángel del Señor 
ordenó a José llevar al niño y a su ma-
dre para evitar que Herodes lo matara. 
38. Uno de los profetas menores. 
(Abrev.) 
39. El Santo que en 1223 dio origen a 
los pesebres o nacimientos presentando 
la escena con personas reales y los 
animales del establo. (Inv.) 
41. Profeta del AT que meditamos en 
las misas de Navidad. (Abrev.) 
42. Adoración reservada a Dios, tanto 
durante la celebración eucarística, como 
fuera de ella. 
43. Lugar de la geografía palestina don-
de se hizo presente la Santísima Trini-
dad. 
 
 
VERTICALES 
 
1. Primeros testigos del Nacimiento de 
Jesús. 
2. Simeón asegura en su cantico que se 
revelara a las naciones (Inv) 
3. Medida de capacidad para los áridos 
según la nomenclatura hebrea equiva-
lente a veinte y dos litros. 
4. La tradición llamó Santos a los que 
murieron por orden de Herodes al verse 
burlado por los Magos. 
5. Ciclo litúrgico que celebremos des-
pués del Adviento. 
6. Profetisa, hija de Fanuel, presente en 
el templo junto con Simeón el día de la 
presentación de Jesús. 
7. Llamada “la ciudad de David “.  
8. Al que buscaban los Magos del 
Oriente. (Inv.) 
11. Regalo de los magos al recién naci-
do. Lo simboliza como verdadero Rey. 
15. Padre adoptivo de Jesús. 
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16. Regalo de los magos al recién naci-
do. Lo simboliza como verdadero Dios. 
17. Cantos que entonamos en el tiempo 
de Navidad. 
21. Evangelista sinóptico. (Abrev. Inv.)  
23. Segundo libro del Pentateuco. 
(Abrev.) 
25. Seres celestiales que cantaron a 
coro la Gloria del Señor a los pastores. 
26. Madre de Dios. Celebramos su fiesta 
el primero de enero del año civil en el 
marco de la Navidad. 

27. Guió a los magos desde el oriente. 
29. Ungido. Cristo. 
30. Momento en que se produce la 
Teofanía Trinitaria. 
33. Sentimiento anunciado por el Ángel 
a los pastores para todo el pueblo. 
37. Representan la universalidad de la 
venida del Hijo de Dios. 
40. Tercer hijo de Adán. 
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